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А вы слышали?

ванне памяти погибших воинов.

Талинт.

Послесловие к событию

НАПОКАЗКОНВЕРСИЯ

В розницу цена договорная.

(НАШ ИНДЕКС 538001

ПАМЯТИ ПАВШИХ

Конверсия идет своим чередом — обвально. И как 
отражение этого обвала — традиционные ежегод
ные выставки, проводимые администрацией Сверд
ловской области.

21—27 апреля «Конверсия-93» оккупировала не 
только двухэтажный павильон строительной выстав
ки, но и его окрестности. Столько было желающих 
со всего Урала выставить напоказ достижения сво
его военного хозяйства.

Справка «НС». Военно-промышленный комплекс 
в Свердловской области—один из крупнейших в Рос
сии и СНГ. В него входит 33 оборонных предприя
тия, 9 НИИ и КБ. Кроме того на оборонку работа-

Кавказа, которых более всего интересовали пушки
и гаубицы производства завода «Уралтрансмаш». 
Они готовы были заплатить наличные деньги и уве
зти своим ходом выставочные экспонаты. У них 
своя любовь ко всему стреляющему и разрушающе
му. Но такой бизнес нас вряд ли заинтересует
Стволы пушек никогда не поздно повернуть 
рону России и бить прямой наводкой.

К СЛОВУ. В 1992 году ВПК сократило 
водство военной техники и вооружения на 68

в сто-

произ- 
: про-

ли и работают более половины предприятий i 
построения и металлургии.

Как обычно, на подобные выставки-ярмарки

маши-

еле-
таются посланцы со многих уголков. Желание уви
деть что-нибудь новое и оригинальное настолько ве
лико, что западных и восточных экспертов не сму
щают расстояния и гостиничные тараканы. В том 
числе приезжали в Екатеринбург и наши братья с

центов, если за точку отсчета брать 1988 год. Для 
сравнения в цивилизованных странах годовое сокра
щение военного производства не превышает 5—7 
процентов.

Поэтому любая наша выставка по конверсии дол
жна вызывать у посетителей удивление: как они еще 
и выпускают детские персональные компьютеры или 
малогабаритные тракторы. Уже только за одно это 
директору завода можно дать медаль «Герой кон
версии». Но это уже все меньше и меньше интере
сует вдумчивых посетителей подобных выставок

Они ищут не новые сенокосилки, а новые идеи, ко
торые можно было бы использовать в западной тех
нологии. Сейчас это один из самых ходовых россий
ских товаров. Тем более ВПК всегда считался ин
теллектуальным центром отечественной промышлен
ности. Весь вопрос в том, как его используют.

По словам заведующего отделом оборонной про
мышленности и конверсии администрации Свердлов
ской области Семена Баркова, им пока удается сох
ранять ядро высококвалифицированных кадров. На 

.долго ли? Своим решением облсовет выделил ня 
реализацию областных конверсионных программ 3,8 
миллиарда рублей. Пока этоыо явно мало. Не исклю
чено, что представленные на выставке интересные 
разработки через определенный срок воплотятся в 
металле и пластике где-нибудь в Лос-Анджелесе 
Мозги тоже имеют свойство обвально выезжать за
рубеж, если в родных стенах они 
урвме уборщицы.

оцениваются на

Б КРЫЛОВ 
Фото А ПОРУБОВА.

ЧАСТНОЕ ШЕШ
С переходного моста над железнодорожными путями станции 

Тавда, заставленными вагонами с бревнами, открывается широ
кая панорама на Тавдинский лесозавод. Отсюда глядя, думаешь 
о процветании предприятия: везде-везде, кажущиеся сверху ми
ниатюрными, лежат аккуратные стопочки готовых пиломатери
алов. Человек, более-менее знакомый с современными ценами на 
них, прикинет: да здесь миллионы! Рублей. Однако можно по-

живался от постороннего чрез
мерного любопытства высо
ким забором не из каких-ни
будь горбылей (как принято), 
а из первоклассной доски. Лю
бопытствующим же осталось 
только злопыхательствовать 
примерно в таком духе:

— Сейчас даже мебель из 
опилок делают...

— Да-а, на трудовые рубли 
так бы не жировали...

МЕТАЛЛУРГИЛИ ХОЗЯЙКАДОМА —ЧТО ВЫБРАТЬ?
11нформационный центр от-

(Это услышанное моими

практиковаться и в пересчете на валюту — завод 
экспортную продукцию.

Проблема лишь в том, что все это принадлежит не 
владельцам завода («почувствуйте разницу’»).

Бывает же такое.

выпускает

заводу. А

КРАСИВО ЖИТЬ 
НЕ ЗАПРЕТИШЬ

«ФОРД».
Михаил Борисович был очень

собственными ушами). Тавдин- 
цам только еще предстоит на
учиться не совать свой нос в 
чужой кошелек. По мне — 
пусть хоть из чистого золота 
заборы себе строят. Правиль
но?

Многие дела на свете дела 
ются только потому, что люди 
хотят жить красиво. И ведь не 
запретишь?

крыл Комитет по делам моло
дежи при администрации Ниж
него Тагила. Сюда будет сте
каться вся информация по об-
разозанию.
юридическим

трудоустройству.
и

лым проблемам, 
дых.

Приближается 
звонок, поэтому

законодатель- 
досугу моло-

последний 
в первую оче-

Тавдинский лесозавод зна
менит тем, что его акции были 
выставлены на самый первый 
чековый («ваучерный», в про
сторечии) аукцион в области — 
еще в декабре прошлого года. 
Это был первый в России че
ковый аукцион, проведенный

приятен в общении, чувствовал 
себя непринужденно, уверенно- 
вежиливо отвечал на всяческие 
вопросы и относился к мелким 
акционерам подчеркнуто ува
жительно. а потому в сознании 
народных, пардон, акционер
ских, масс вовсе не ассоцииро
вался с «буржуином» капитали- 
стом. Хотя, в общем то, тако
вым и являлся.

Но почему так? Были лозун-

АУКЦИОН, АУКЦИОН- 
КАК МНОГО ДУМ 

НАВОДИТ ОН

рель информационный центр. 
собрав все данные об ученых 
заведениях Свердловской об
ласти, подготовил профориен
тационное тестирование в ви
де анкеты. Ес обрабатывают 
па компьютере, и машина вы
даст рекомендацию, куда луч-

те поступать учиться и стоит 
ли вообще делать это.

Но независимо от этой «под
сказки», судя по анкетам, 
юные тагильчанки все больше 
интересуются бухгалтерским 
учетом, а юноши—автомаши
нам.:: и электроникой. Но даже 
и этот неширокий круг про
фессий, видимо, будет сужен. 
Ведь большинство выпускни
ков остается в Тагиле, где по- 
прежнему есть нужда в ваго
ностроителях и металлургах. 
Для тех, кого не устраивают 
эти специальности, выбор про
фессии не так уж и широк. 
Хотя, к примеру, 126-е торгово- 
кулинарное училище и собира
ется добавить к своим поежним 
курсам два новых: «Хозяйка 
дома» и «социальный работ
ник». Что ж, если безработи- 
ца из скрытой станет явной, 
именно эти профессии будут 
наиболее актуальными.

И. ТИТОРЕНКО,
Нижний Тагил.

полностью в 
положением,

соответствии с 
разработанным

ги народной приватизации,
были массовые чековые аукци-

Госкомимуществом, а не по 
специальной схеме, как, на
пример, во Владимире. Тогда 
же, в декабре, прошел и руб
левый аукцион по продаже ак
ций лесозавода. В общей слож
ности на этих двух аукционах 
было реализовано 60 процен
тов акций лесозавода (48% на 
чековом и 12% на рублевом),

оны, участвовать в которых

небольшой остаток чуть
больше 100 акций — продали 
через Екатеринбургскую фон
довую биржу, после чего в 
акционерном капитале Тавдин- 
ского лесозавода не осталось 
даже малой толики государ
ственной собственности.

— Ну и? спросите вы,
уважаемые читатели. Вот ре
зюме вам от меня не дождать
ся, и, честное слово, оно не 
показалось бы «подарком» ни
кому. Так что выводы делай
те сами. Я расскажу лишь, как 
все это было.* *

10 апреля на заводе прохо
дило собрание акционеров. Зая
вившиеся на него рабочие —- 
держатели двух-трех, максимум 
пяти шести акций — не пред
ставляли себе реального «рас
клада сил». Само присутствие 
их было формальностью, данью 
правилам; их голоса не реша
ли ровным счетом ничего, и 
хотя народ суетился, будто на 
маевке («щас как проголосуем, 
так и будет!»), ситуацией вла
дел скромно сидящий в прези
диуме на почетном месте меж
ду и. о. директора завода и 
председателем, проводящим 
всю церемонию, господин весь
ма презентабельного вида, в 
изящном костюме, рекомендо
ванный высокому собранию как 
«крупный акционер и предста
витель совместного предприя
тия «Мега Форатек» г-н Лурье 
Михаил Борисович.

«МЕГА-ФОРАТЕК СИСТЕМЗ» — 
СОВМЕСТНОЕ РОССИЙСКО АМЕ
РИКАНСКОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ С 
УСТАВНЫМ КАПИТАЛОМ ЮЭ 
ТЫСЯЧ ДОЛЛАРОВ. УЧРЕДИЛИ 
КОТОРОЕ АМЕРИКАНСКАЯ 
ФИРМА «МЕГА ИНТЕРНЕШНЛ 
ИНТЕРПРАЙС.. (90 ПРОЦЕНТОВ 
УСТАВНОГО КАПИТАЛА) И ИС- 
СЛЕДОВАТЕЛЬСКО - ТЕХНИЧЕ
СКИЙ ЦЕНТР «ФОРАТЕК» (10 
ПРОЦЕНТОВ) «МЕГА-ФОРАТЕК 
СИСТЕМЗ» ОСУЩЕСТВЛЯЕТ 
КРУПНОМАСШТАБНЫЕ ЛЕСО 
ПРОМЫШЛЕННЫЕ ПРОЕКТЫ В 
АЛАПАЕВСКОМ РАЙОНЕ И 
ПЕРВОУРАЛЬСКЕ. РАБОТАЕТ 
НАД ПРОГРАММАМИ В ОБЛА 
СТИ КОСМИЧЕСКОЙ СВЯЗИ И 
КОММУНИКАЦИЙ. ЯВЛЯЕТСЯ 
ДИЛЕРОМ АМЕРИКАНСКОЙ АВ 
ТОМОБИЛЬНОИ КОМПАНИИ

мог любой обладатель даже 
одного несчастного ваучера... 
Где же массовость? Народность 
где?

Только не в Тавде. Здесь 
считают, что приватизация Тав- 
динского лесозавода изначаль
но готовилась именно «под» 
«Форатек». Разумеется, в рам
ках допустимого.

«Форатек» прописался здесь 
всерьез года два назад, даже 
больше, и вполне пришелся 
ко двору. Говорят, что дирек
тор лесозавода умудрился раз
ругаться с крупными постав
щиками сырья — леспромхоза
ми ПО «Серовлес», когда пы
тался, используя свердлес- 
промовские каналы, «стрясти» 
с них положенные объемы. Но 
время было уже другое, ры
ночное время; леспромхозы 
яро противились. А с «Фора- 
теком» все было просто: за
вод для него распиливал лес, 
«Форатек» отправлял лесома
териалы за бугор, а заводу 
платил денежку. Может, и не 
так, чтоб очень много, но по
ложение устраивало обе сто
роны, сотрудничество оказа
лось обоюдовыгодным. Прав
да, о результатах всего этого 
говорить сложно: размеры ва-

Долго ли. коротко ли (так 
обычно говорят, возвращаясь 
к основной канве событий) — 
наступила эра приватизации. 
Таздинский лесозавод акциони
ровался по первому варианту, 
когда 25 процентов акций осе
дает мертвым грузом у работ
ников предприятия как приви
легированные ( «неголосующие») 
акции, по ним можно получать 
дивиденды, но они не дают пра
ва голоса на собрании акционе
ров; кроме того, еще 10 про
центов акций (уже обыкновен
ных) продается работникам по 
льготной цене, и 5 процентов 
получает «руководящее ядро» 
предприятия во главе с дирек
тором. Все остальное — 60 про-
центов выставляется на от-
нрытую продажу, те самые руб
левый и чековый аукционы.

Предполагалось что на аук
ционах по продаже акций лесо
завода будет доминировать ис
ключительно «Форатеи», серьез-
ных конкурентов не было, 
нее, они не должны были 
виться.

Но они появились.
На рублевый аукцион в 

це декабря собрались 11 
стников. Как юридические
зарегистрировались

лютной выручки прибыли
«Форатека», естественно, яв
ляются коммерческой тайной; 
что до завода, то его финан
совое положение характеризу
ется сегодня другими катего
риями: кредитооская задол
женность, непогашенные кре
диты в банке и так далее — а 
общем, долги составляют мно
гие десятки миллионов рублей. 
Что явилось, как доложила на 
собрании акционеров оевизи- 
онная комиссия, следствием 
«халатного отношения к слу
жебным обязанностям долж
ностных лиц акционерного об
щества». А сами должностные 
лица, вышеупомянутый дирек
тор (бывший) лесозавода г-н 
Челимов и главный бухгалтер 
(бывший) г-жа Тимофеева тем 
временем обустооили себе 
новые коттеджи а центре Гав- 
ды. Завидущие глаза окрест
ных жителей наблюдали, как 
челимсвский особняк отгора-

вер- 
поя-

кон- 
уча- 
лица

только
двое, остальные, кто якобы, а 
кто не якобы, представляли 
«самое себя». Несколько че
ловек, по слухам, видимо, 
обеспечивали «подстраховоч-
ный 
если 
леги 
бут 
лиц»

вариант» — на случай, 
недобросовестные кол- 
просто-напросто приши- 
кого-нибудь из «пеовых 
по дороге в Тавду. Под

страховщики, слава Богу, не 
потребовались и, получив свои 
номера участников, весь аукци
он просидели неслышно.

К «левым» господам изна
чально проявилось отношение 
плевое. Их, не стесняясь пуб
лики (меня, например; хотя в 
целом состав публики оказался 
весьма специфичным), «гаси
ли» по ходу аукциона крепкие
ребята. предусмотоительно
равномерно распределившиеся 
по залу:

— Ну-ка, опусти руку, все 
равно ничего не купишь!

Руки с номерами 
тельно опускались.

Да, наверное, надо 
как был организован

неоеши-

сказать, 
аукцион.

Процедура эта дрврльнр поо- 
ста: ведущий, герритрриаль- 
ный представитель областнсгр 
Фонда имущества г-н Петров 
(знаменитый тем, что еще 
прошлым летом смог поодагь 
в Тавде на конкурсе трудово
му коллективу муниципальный 
магазин по цене в 400 с лиш
ним раз выше стартовей) на- 

(Окончание нг) 2-й стр.).

ПОГОДА
30 апреля — 1 мая по области ожидается переменная об

лачность, кратковременные осадки, ветер северо-западный, 
5—10 метров в секунду.

Температура воздуха ночью минус 4 — плюс 1, днем 
плюс 6—11, 1 мая на севере области плюс 3—8 градусов.

СПОКОЙНЕЕ! 
ВАЛИДОЛ 

БУДЕТ!
Как сообщила пресс-служба 

главы администрации Сверд
ловской области, Эдуард Рос
сель рассмотрел программы 
расширения производства ми
нералов и развития фармацев
тической промышленности в 
1993-95 годах. Предусматри
вается выпуск жизненно необ
ходимых лекарств. Для этого 
на Екатеринбургском заводе 
медпрепаратов следует создать 
участок по приготовлению ва
лидола, цитрамона, аллохола. 
Здесь же планируется рекон
струкция и расширение цеха 
микробиологического каротина. 
На Ирбитском химико-фарма
цевтическом заводе создается 
участок, где будут выпускать 
папаверин, эуфиллин, папазол и 
другие лекарства. В програм
ме участвуют акционерное об
щество «Уралмедбиопром», 
Уральский филиал научно-ис
следовательского химико-фар
мацевтического института, 
центр военно-технических про
блем противобактериологичес- 
кой защиты, Уральский завод 
химреактивов. Эдуард Россель 
заметил, что пока паша об
ласть в основном закупает ле
карства за рубежом, хотя для 
их производства в регионе 
есть все необходимое.

ОБОЙДЕМСЯ 
БЕЗ БАЭС

Большинство асбестовпев — 
ппотив строительства четвер-
того энергоблока на Белояр-
ской АЭС Жители города в 
холе референдума получили не 
пять, а шесть бюллетеней для 
тайного голосования. Олин из 
вопросов был посвящен судь
бе новых мощностей БАЭС. 
45.5 тысячи человек ответили, 
что не считают необходимым 
стпоительство нового блока
БН-800. 
приняло 
человек.

Всего в голосовании 
участие 60,5 тысячи

ДЕЛО 
О МИЛЛИАРДАХ

Возбудить дело против вице- 
президента Александра Руцкого 
намеревается концерн «Пром- 
экология». Как сообщил на 
пресс-конференции президент 
концерна Олег Садыков, юри
дические основания для этого 
есть. Он показал присутству
ющим контракт с американ
ской фирмой «АПИ Интер
нешнл Инкорпорейтид» о по
ставке 84 тонн «красной» рту
ти на сумму 24,2 миллиарда 
долларов. По словам главы
«Промэкологии», 
« безответственного 
ства» А. Руцкого 
жет быть нанесен

вследствие 
политикан- 
стране мо- 

ушерб на
миллиарды долларов. Прези
дент американской фирмы ин
формировал уральских парт
неров, что. учитывая форсма
жорные обстоятельства, не бу
дет иметь претензий, если по
ставка пенной продукции за
держится на два месяца. Олег 
Садыков считает, что «Пром- 
экология» в конце концов по
лучит обещанный кредит в 
банке и выполнит условия кон-

С 22 апреля по 10 мая под Луганском проходит Вахта 
мяти по извлечению и захоронению останков советских 
нов погибших в годы Великой Отечественной войньг Из 
липкого лесс, технического техникума имени Николая Ивано
вича Кузнецова на Вахту отправилась группа учащихся, что
бы от имени уральцев внести посильный вклад в увековечи-

па- 
вои- 
Та-

Е. МАЛОВА.

ЭКЗОТИКА
НА ПОДОКОННИКЕ

Весна добавила хлопот значительной части наших сограж
дан, тем. кто именует себя садоводом. Каждый третий жи
тель Нижнего Тагила имеет свой участок. Ну как устоять и 
не высадить на своих сотках что-нибудь этакое, чего наверня
ка нет у соседа.

Магазины и киоски, как обычно, разнообразием семян осо
бо не балуют, предлагая традиционные свеклу бордо, стригу- 
новский лук, панскую морковь. Но многие беспокойные са
доводы еше зимой списались со своими коллегами из ближай
шего зарубежья и сейчас гордятся ростками помидоров 
«суперпрскосмарманде», «Вагнер», «Мирабель», перцев «Отел
ло» и «Охотава», морковкой «Флаккер», укропом «Дилли», 
петрушкой «Лисар».

Из Уфы везут в Тагил семена голландской селекции. Цены, 
правда, на них кусачие, но овощи вырастают удивительно 
ровные и одинаковые.

Рыночная дороговизна побудила и многих безземельных 
запяться выращиванием домашних витаминов. Традиционные 
фиалочки и герань с солнечных подоконников согналигор
шки с экзотическими растениями вроде гумн, киви, фейхоа, 
упабн. Застекленные балконы порой напоминают маленькую 
оранжерею, где мирно сочетаются шикарно цветущая мурайя, 
апмельг.ая пассифлора, вьющийся сциндапсус с яшичками 
петрушки, укропа или базилика. Мимо таких оазисов горо
жане не проходят с завистью и любопытством во взоре, но 
и с некоторой опаской тоже — уже были случаи, когда соз- 
рсвшая тыква, арбуз или дыня, оборвавшись, падали вниз. 
И не всегда для случайного прохожего эти нечаянные «по
дарки» были счастливым сюрпризом.

o. КОНОВАЛОВА.
Нижний Тагил.

«СПЛАВ-МИСС»
ПЕРВЫЙ В РОССИИ

Строительные профессионально-технические училища Сверд
ловской области пока в муниципальную собственность не пе
реданы и находятся на балансе базовых предприятий. Нема
ло в них обучается детей-сирот, которые нередко поступают 
сюда целыми группами прямо из детских домов. К примеру, 
училище № 24 только в 1994 году закончат 56 детей, не име
ющих родителей. И. конечно, им трудней, чем другим подрост
кам, будет вступать в самостоятельную жизнь без поддер
жки родных п близких, без прочных тылов, без особого права 
выбора жизненного пути.

Свердловский обком профсоюза строителей, стремясь хоть 
кзк-то гблешнть ребятам адаптационный период, через стра
ховую компанию «СПЛАВ-МИСС», одним из основных учре
дителей которой он является, застраховал всех учащихся 
СПТУ последнего года обучения своей отрасли (их всего 117 
человек) на тридцать тысяч рублей каждого. Хотя через год 
эти деньги и не будут представлять нынешней своей стоимос
ти, думается, для ребят они лишними не окажутся.

Хочется отметить и тот факт, что страхование детей-сирот, 
учащихся СПТУ последнего года обучения профсоюзом стро
ителей проведено впервые в России и, несомненно, найдет 
распространение и среди других областных комитетов отрас
левых профсоюзов. Потому что речь идет прежде всего о но
вой форме социальной защиты малоимущих.

ДИВЕРТИСМЕНТ
ПО-РОССОЮЗНОМУ

А. КИВА.

Свердловская областная организация Российского союза 
молодежи проводит 1 мая большую развлекательную прог
рамму «Весенний дивертисмент». Приглашаем всех, кто в этот 
весенний день хочет отдохнуть, повеселиться, провести время 
в кругу друзей, а также всех имеющих и имевших отноше
ние к молодежному движению провести этот день вместе с 
нами.

Организаторы постараются, чтобы никому не было скучно: 
в программе—праздничный концерт, конкурсы, выставка цве
тов. праздничная торговля и молодежное диско-шоу.

Вам правится? Отлично! Мы ждем вас I мая в 10.00 натракта.
АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ». площади у фонтана перед Свердловским 

(пр. Ленина, 34).
обкомом РСМ

«ЕВРОПЕЙСКО-

ВЫПИСАТЬ

ГАЗЕТУ «НА СМЕНУ!»

ПРОСТО!

И

ЧИТАТЬ ET

ВЫ БУДЕТЕ

ВСЕ ВТОРОЕ

ПОЛУГОДИЕ!
Кому

(фамилия, инициалы)
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зывал номера лота, количест
во акций в нем, объявлял стар
товую цену и повышал ее до 
тех пор, пока в зале не оста
вался единственный поднятый 
номер. Три удара молотком — 
«продано!»

Начало было лихим: номер 5, 
решив, очевидно, морально 
задавить соперников, выложил 
за лот № 2 40.700 рублей; 
соперники, конечно, приуны
ли, президиум — заместитель 
председателя фонда имуще
ства (в то время) г-н Жданович 
и ведущий специалист отдела 
акционирования г-н Селянкин
— тоже выглядели немало 
ошарашенными: в лоте прода
валась... одна акция номина
лом 1000 рублей. В это время 
от номера 5 донеслось:

— Так это что, только одна 
акция?

Ответом был гомерический 
хохот... В дальнейшем инициа
тиву перехватили номера 2 и 4. 
Впрочем, как я заметил, кон
курировали они не столько 
между собой (хотя делали 
вид), сколько с номером 5. 
Пошли лоты по 10 акций, и 
цена взлетела до 165 тысяч 
рублей (лот № 11).

Номера — как 
ними скрывался, 
выяснить только

маеки. Кто за 
мне удалось

________ ______ _ перерыве. 
Под номером 2, например, вы
ступала фирма «Регион-лес».

«РЕГИОН ЛЕС» - ТОВАРИЩЕ
СТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТ
СТВЕННОСТЬЮ, ЗАРЕГИСТРИ
РОВАННОЕ В ТАВДЁ УЧРЕДИ
ТЕЛИ — ФИЗИЧЕСКИЕ ЛИЦА, 
БЫВШИЕ РАБОТНИКИ ЛЕСО- 
ПРОМЫШЛЕННОГО КОМПЛЕК
СА УСТАВНОЙ КАПИТАЛ ФИР-
МЫ 250 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ.
ВИДЫ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ: ЗАГО
ТОВКА И ОБРАБОТКА ДРЕВЕСИ
НЫ, ИЗГОТОВЛЕНИЕ ПИЛОМА
ТЕРИАЛОВ И ИЗДЕЛИИ ИЗ 
ДРЕВЕСИНЫ «РЕГНО.1-ЛЕС» — 
ДЕЛОВОЙ ПАРТНЕР СП «МЕГА- 
ФСРАТЕК СИСТЕМЗ»

Все это подтвердилось уже 
потом: номер 2 и номер 4 Вы
ступали единым фронтом. Гар
монию нарушил лишь взяВший
ся откуда ни возьмись номер 
5 — некое Средне-Уральское 
акционерное общество.

Номером 4 же был физиче
ское лицо г-н Пермяков, пря
тавший а укромном кармане 
доверенность от «Форатека». За
чем потребовалось действовать 
именно так, Виктор Михайло
вич объяснить мне не захотел.

Объявление перерыва стало 
тактической ошибкой органи
заторов аукциона, да и разбив
ка пакета акций на лоты тоже 
была сделана не лучшим обра
зом: сперва «для затравки» ло
ты по одной акции, потом по 
десять акций, потом по сто. 
В кулуарах во время перерыва 
выяснилось, что, несмотря на 
изначальную цель Каждого уча
стника купить как можно боль
ше акций, выгоднее будет по- 
Йелиться. (Разумеется это не 

олее, чем предположение).
Жесткая борьба вдруг пре

кратилась, лоты стали «ухо
дить» по минимальной цене, 
даже по стартовой. Не помог
ло ни «тасование» лотов, пред
принятое президиумом, йи 
объединение их. Последние — 
самые крупные! — лоты были 
проданы «по дешевке». Вы
глядело это так:

— Ну, что — следующий вы 
берете? — громким шепотом 
спрашивал номер 5 у номе
ра 2. Номер 2 смущенно улы
бался, пожимал плечами, ко
сил глазами в сторону прези
диума и... брал. Единственное, 
чего, видимо, опасались «за
говорщики» — приостановки 
аукциона или объявления его 
результатов недействительны
ми (это могло случиться, если 
сговор участников был бы до
казан). Поэтому некое подо
бие аукциона все же было 
изображено. Да еще смело 
так вмешался номер 7, кото
рый отхватил-таки 10 акций за 
115 тысяч рублей (впоследст
вии. правда, ему пришлось их 
продать). В целом результаты 
оказались таковы: «Регион- 
лес» поиобрел 1012 акций по 
средней цене 4.912 рублей за 
акцию, г-н Пермяков, то бишь, 
«Форатек»,—698 акций по 
4 097 рублей за акцию (в сред
нем, опять же), Средне-Ураль
ское акционерное общество 
взяло 502 акции по 5.422 руб
ля за акцию. Так был оаэде- 
лен 12-проц»нтный пакет ск- 
ций Тавдинского лесозавода.

Естественно, что рублевый 

аукцион, завершившийся три
умфом тандема «Форатек» —- 
«Регион-лес», выглядел всего 
лишь разминкой перед чеко
вым — основная, главная «бит
ва» ожидалась там.

Смущало одно: генеральный 
Директор Средне-Уральского 
АО г-н Гайсин на мой вопрос, 
собирается ли его фирма уча
ствовать в чековом аукционе, 
ответил так:

— Скажем так — не собира
ется.

Что г-н Гайсин имел в виду, 
стало понятным потом.

ЧТО ВЗАМЕН
БЕРЕШЬ ДОБРА? 

-ПОДАВАЙ ВАУЧЕРА!
По мнению заместителя 

председателя фонда иму
щества г-на Ждановича, 
прошедший рублевый
аукцион был нетипичен. Дей
ствительно, подтвердил Вениа
мин Анатольевич, в конце его 
прослеживался четкий сцена
рий — кто что берет; на бу
дущее урок — начинать нуж
но с больших лотов:

— Мы, к сожалению, только 
еще нарабатываем опыт.

— Можно ли было в ходе 
аукциона как-то повлиять на 
ситуацию?

— Мы пытались тасовать ло
ты, вы помните. А механизмов 
вмешательства у нас Нет. Лю
бая «самодеятельность» веду
щего аукциона может быть по
том опротестована в суде, а 
доказать, что действительно 
имел место сговор участников, 
будет невозможно.

— Существует закрытая 
форма аукциона — тендер.

— Я не убежден, что тен
дер даст лучшие результаты.

(Тендер — закрытый аукци
он; предложения от участни
ков принимаются в опечатан
ных конвертах; конверты 
вскрываются одновременно, 
участник, предложивший наи
большую сумму, становится 
победителем.)

Кстати, начальник отдела 
конкурсов и аукционов област
ного фонда имущества г-н Су
воров тоже принципиальный 
противник тендера. У Валерия 
Юрьевича свои мотивы: из
лишняя любознательность уча
стников к цифре в запечатан
ном конверте соперника к 
добру не приведет. «Позна
вательный процесс» может 
идти двумя путями — через 
собственно соперника и через 
ответственных работников 
Фонда имущества. Первое 
иногда чревато, второе же аб
солютно безопасно во всех 
случаях; нужно лишь задей
ствовать принцип кнута и пря
ника. Пряник предпочтитель
нее (особенно для Фонда иму
щества).

Процедура чекового аукцио
на, по идее, должна была сто
процентно оградить его участ
ников от какого-либо давления. 
Действительно: вы отдаете свой 
ваучер на аукцион и никто, 
кроме вас и работников фонда 
имущества, об этом не знает. 
Когда прием заявой заканчи
вается, количество акций, вы
ставленных на аукцион, делит
ся на общее число поданных 
ваучеров — выясняется, сколь
ко акций приходится на один 
ваучер. После чего весь пакет 
акций распределяется пропор
ционально числу ваучеров, 
поданных в каждой заявке. (Это 
несколько упрощенная схема).

Однако хитрости есть и здесь. 
Понятно, например, что для 
фирмы, одержимой идеей- 
фикс завладеть контрольным 
пакетом акций (больше 50 про
центов голосующих), принци
пиально важно знать, сколько 
ваучеров подали другие участ
ники, в соответствии с этим 
можно уже формировать и 
свою заявиу.

Заявки на тавдинский чеко
вый аукцион принимались в 
двух пунктах — в Екатерин
бурге, в самом фонде имуще
ства и в Тавде, на лесозаводе. 
Приемный пункт в Тавде орга
низовывал. кстати, уже извест
ный нам г-н Петров.

Может быть, по причине не 
достатка рекламы или отсут
ствия широкой сети приемных 
пунктов (мало кто понесет свой 
ваучер в «3v6 мудрости», как 
называют в Екатеринбурге Дом 
правительства), желающих от
менять свои ваучеры на акции 
Тавдинского лесозавода оказа

лось немного. Возможно, были 
и другие причины пассивности 
владельцев ваучеров — о них 
я распространяться не стану.

В последний день приема 
заявок, под вечер в фонде 
имущества появились предста
вители «Форатека» и «Регион- 
леса». Расклад был явно в их 
пользу. Рабочий день закан
чивался, Средне-Уральское ак
ционерное общество на гори
зонте не показывалось.

Оно и не показалось—в ка
честве юридического лица. 
Оно применило Странную так
тику (которую уже продемон
стрировал «Форатек» на руб
левом аукционе), «спрятав
шись» за подставными физи
ческими лицами. «Лица» поя
вились в самый последний мо
мент и замкнули список зая
вок.

Зачем потребовалось пря
таться, ума не приложу. Сред
не-Уральское АО ничего на 
этом не выиграло, наоборот, 
проиграло — при округлении 
результатов. Впрочем, это уже 
особого значения не имело: 
из 205 заявок, поданных на 
чековый аукцион, 37 первых 
заявок были НЕ Средне-

Уральского АО, все осталь
ные, и довольно крупные — 
ЯКОБЫ НЕ Средне-Уральско
го АО (почувствуйте, опять 
же, разницу!).

На этом хитром пируэте 
среднеуральцы сумели взять 
около 40 процентов, если не 
больше, голосующих акций и 
таким образом (не забывайте 
еще об итогах рублевого аук
циона) вплотную приблизились 
к контрольному пакету. Прав
да, им пришлось дорого за
платить: не чековом аукционе 
средняя цена одной акции 
«подпрыгнула» до 16810 руб
лей («ваучерных» рублей). Но 
игра стоила свеч, безусловно.

СРЕДНЕУРАЛЬСКОЕ АКЦИО
НЕРНОЕ ОБЩЕСТВО ЗАРЕГИ
СТРИРОВАНО В ОРДЖОНИКИД- 
ЗЕВСКОМ РАЙОНЕ ЕКАТЕРИН
БУРГА С УСТАВНЫМ КАЛИТА 
ЛОМ 200 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ КАК 
ЗАКРЫТОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБ
ЩЕСТВО УЧРЕДИТЕЛИ — ДВА 
ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦА. В УСТАВ 
ЗАЛОЖЕНЫ ВСЕВОЗМОЖНЫЕ
ВИДЫ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ. КРОМЕ, 
ПОЖАЛУЙ. СВЯЗАННЫХ С ЛЕС
НОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТЬЮ;
ВПРОЧЕМ. ЕСТЬ И ТАКОЙ. КАК 
«ПРОИЗВОДСТВО СТРОЙМАТЕ
РИАЛОВ» — ОН. КАЖЕТСЯ, БО 
ЛЕЕ МЕНЕЕ «ПОДХОДИТ». ПО 
НАШИМ ДАННЫМ, ДО УЧАС
ТИЯ В ПРИВАТИЗАЦИИ ТАВ 
ДИНСКОГО ЛЕСОЗАВОДА СРЕД 
НЕ УРАЛЬСКОЕ АКЦИОНЕРНОЕ 
ОБЩЕСТВО НЕ ИМЕЛО ОПЫТА 
РАБОТЫ В ЛЕСНОЙ ОТРАСЛИ.

Сравнение «Форатека» и 
Средне-Уральского АО — чи
сто внешне -» не в пользу 
последнего.

«Форатек» — строгие дело
вые костюмы, «официальный» 
стиль. Средне-Уральское АО — 
костюмы спортивные (весьма 
примелькавшаяся в Екатерин
бурге униформа, не правда 
ли?), стиль — соответствую
щий.

Представители «Форатека» 
никогда не откажутся от бесе
ды. могут оперйровать в ней 
конкретными цифрами, охотно 
дают информацию, которую нет 
смысла скрывать, с другой 
стороны, хранят «коммерче
скую тайну» с великолепным 
упорством: но все равно: с 
«Форатеком» приятно иметь 
дело

Представитель же Средне- 
Уральского АО г-н Кучин от
правлял меня и учредителям, 
последние — Малин Фавзоаие- 
вич и Адис Фаезовиевич Гайси 
ны — просто не желали утруж
дать себя интервью. А, может 
быть, опасались сказать лиш
нее и поэтому не говорили во- 
обше.

«Форатек» располагает чет

кой перспективной програм
мой реконструкции, перевоору
жения завода, готов вклады
вать в это значительные сред
ства (до миллиарда рублей в 
течение ближайших двух лет, 
в ценах января с. г); програм
ма, кстати, уже запущена: в 
первую очередь реконструиру
ется нижний склад, в этом го
ду завод перейдет на сухопут
ную (более передовую по срав
нению с водной) сортировку 
сырья, будет смонтирован ан
гар, где разместятся четыре 
вида производств: углубленная 
переработка сырья, производст
во мебели, оконных и дверных 
б.покоз, выполнение заказов от 
населения и т д. В следующем 
году планируется построить цех 
древесноволокнистых плит.

Среднеуральцы. как заягил 
на собрании акционеров г н Ку
чин, считают, что покупка ими 
акций завода — уже значи
тельные расходы. По видимому, 
большего от Соерне-Уральско 
го АО ие дождаться. (Но если 
в ближайшие два три года с ле 
созавода. конечно, еще можно 
«выкачивать» приЗы-'ь, то что 
потсм? Реконструкция — не 
прихоть, а насущность дня за
вода).

...В общем, понятно, что 
фирмы разные и цели перед 
собой ставят, разные.

Методы одни. Они опреде
лены сегодняшними условия

ми российского бизнеса, ког
да пресловуто-марксовский пе
риод первоначального нако
пления капитала уже почти 
позади; мы вступаем в новый 
этап (не менее дикий) — перво
начального овладения собст
венностью (государственной, 
разумеется), и обе фирмы — 
«великосветский», заботящий
ся о своем имидже «Фора
тек» и «теневое» Средне- 
Уральское акционерное об
щество — вынуждены играть 
по одним и тем же правилам. 
Это как шахматы — кто кого: 
игра Столь же увлекательная, 
но, в отличие от шахмат, не 
совсем пристРЯйая в «прилич
ных Домах», по крайней мере, 
вслух о ней говорить не реко
мендуется. Вот и генеральный 
директор «Форатека» Михаил 
Борисович Лурье советовал 
мне:

—■ Не лезьте в эту грязь, 
напишите лучше о наших про
граммах.

Напишу еще, обязательно — 
Обещаю. Однако сейчас давай
те спокойно так, без лишних 
эмоций, которые никакой 
пользы не принесут, расска
жем —• р «грязи»-с. господа.

Хотя я это так не называю. 
Собственно, что здесь грязно
го? Бытие наше.

ЦЕЛЬ РАСХОДУЕТ
СРЕДСТВА

Обойдя «Форатек» на кру 
том вираже, среднеуральцы, 
видимо, почувствовали себя 
спокойно- А для «Форатека» 
времена настали тяжелые: еще 
можно было скупать акции, 
действуя на двух фронтах: 
«прочие» участники чекового 
аукциона и—поистине непахан- 
ный пласт — 10 процентов ак
ций, доставшихся работникам 
лесозавода по льготной под
писке, Но стоило ли?

Стойкость «Форатека» не 
может не вызывать уважения: 
в практически безвыходной 
ситуации, когда среднеураль- 
цам оставалось купить у тех 

же рабочих лишь несколько 
процентов голосующих акций, 
чтобы получить контрольный 
пакет и стать полновластными 
хозяевами Тавдинского лесо
завода, «Форатек»... рискует 
увеличивать свой пакет! Поч
ти наверняка все эти старания 
оказались бы напрасными — 
и расходы тоже, ибо средне
уральцы никак не заинтересо
ваны в программах «Форате
ка».

Надо сказать, что в Тавде 
интересы «Форатека» пред
ставлял .. г-н Петров (который, 
как вы помните, от фонда 
имущества проводил аукцион). 
Остается только еще раз вос
хититься изворотливостью 
«Форатека», умеющего привле
кать на свою сторону профес
сионалов. Разумеется, при всем 
этом труд профессионала дол
жен хорошо оплачиваться: г-н 
Петров, например, с помощью 
«Форатека» приобрел «Жигу
ли». Но зато можно быть уве
ренным, он сделал для «Фо
ратека» все возможное. . и 
невозможное. (За последнее, 
по идее, не жалко и «Форда»),

Работа была поставлена на 

совесть. К концу ее у «про
чих» акционеров (не работни
ков завода) осталось всего 
50 акций. Соблазненные высо
ким званием собственников 
рабочие завода, наотрез от
казавшиеся продать кому либо 
свои акции (цена, говорят, до
ходила до 20 тысяч рублей)— 
128 человек, — все вместе 
«сколотили» 526 акций. Ито
го — 576 акций, около 4 про
центов от числа голосующих. 
Остальное разделили «Фора
тек» и Средне-Уральское АО.

Непонятно одно: почему 
среднеуральцы не торопились 
скупать акции и набирать кон
трольный пакет — им для это
го требовалось уже не так 
много (относительно) средств... 
Они, говорят, спохватились, 
но было поздно: по лесозаво
ду частым гребнем прошелся 
г-н Петров.

Проще всего было спросить 
о причинах Этой нерастороп
ности у г-на Гайсина, но он, 
как мне уже было известно, 
принципиально не дает ин
тервью. От других людей я 
слышал только одну версию, 
которая более-менее объяс
няет все. Дело в тех 5 процен
тах акций, которые, по зако
нодательству, достались руко 
водетву лесозавода. Естествен
но, что в нашей ситуации эти 
5 процентов обязательно Дол
жны были перекочевать либо 
к «Форатеку», либо к Средне- 
Уральскому АО.

Среднеуральцы могли счи
тать контрольный пакет у себя 
в кармане, если у них было 
какое-то подобие договорен
ности с руководством лесоза
вода. Кстати, г-н Буравкин 
(входящий в «Клан» средне- 
уральцев) в ответ на мой воп
рос, почему не удалось соб
рать контрольный пакет, на
мекнул именно на это обстоя
тельство: «подвел Челимов». 
Однако конкретизировать 
свое высказывание Г-н Бурав 
кин отказался

С другой стороны, бывший 
директор лесозавода г-н Че
лимов заявил мне в беседе, 
что никаких контактов с Сред
не-Уральским АО у него не

было.
Гадать на кофейной гуще, 

что и как там было,—дело, ко
нечно, безнадежное. Будем 
оперировать фактами: «руко 
водящие» акции Тавдинского 
лесозавода решали все проб
лемы — и «Форатека», и Сред
не-Уральского АО.

И они достались «Форатеку».
Не могу сдержаться, чтобы 

не сказать банальность: «мавр 
сделал свое дело...» Бывшее ру 
новодство завода покинуло на
сиженные места в полном со
ставе «по собственному жега 
нию». Вперед выдвинулся «вто
рой эшелон»: исполняющим
обязанности директора стал 
бывший начальник цеха г-н Ро
манов. Запахло крутыми пере
менами

С 1 марта началась работа в 
две смены, для этого набрали 
еще Ю0 человек, притом по 
сравнению с уровнем января 
средняя зарплата была повы
шена на ВО процентов. На за
воде ввели бесплатное пита
ние Для охраны лесопродукции 
от посягательств злоумышлен
ников совет директоров при
гласил екатеринбургский ОМОН. 
По некоторым данным, кон
тракт с ОМОНом вылился в 
восьмизначную сумму, мне на 
злати иифру 50 миллионов руб
лей; впрочем. «Форатек» не 
подтвердил ее: «коммерческая 
тайна» (думаю, рабочие завода, 

до сих пор жалующиеся на низ
кую зарплату, узнав это, упали 
бы в обморок). Омоновцы орга
низовали довольно эффектив
ную «службу безопасности», 
приезжают вахтовым методом 
и бдительно караулят завод 
(уже было несколько случаев 
задержания коварных расхити
телей частной собственности), 
а в свободное время развлека
ются: рабочие цеха показыва
ют Всем желающим дверь, све 
жезабитую фанерой; из уст в 
уста передаются легенды, что 
пролом в двери был совершен 
чьей то головой.

Генеральный директор «Фо
ратека» г н Лурье считает, что 
контракт с ОМОНом оправда
ет себя.

— Должно быть понятно: 
мы не временщики, мы приш
ли надолго. Цель проста: что 
бы завод работал, работал эф
фективно. Идет подготовка к 
заключению колдоговора. 
Много спорных вопросов, пре
жде всего по «льготам» так 
называемым, мы готовы на 
компромиссы. «Декретницы»? 
Давайте поможем с их трудо
устройством, но нам-то — 
именно на заводе — нужны 
люди, которые работают. Дро
ва? В прошлом году бесплатно 
было отдано 12 тысяч кубо
метров дров — предприятие 
могло себе это позволить. 
Сейчас кубометр дров стоит 
3,5 тысячи рублей, и мы не 
можем отдавать за просто так 
сорок миллионов. Вернее, мо
жем, но тогда зарплата мень
ше будет — все ведь из од 
ного кармана. Людям это не 
объяснить. Ищем компромисс: 
куча отходов на заводе, тер
ритория захламлена, собирай
те, пожалуйста1 Не хотят. 
Будем ставить дополнительное 
оборудование, делать топлив
ные брикеты из щепы и опи
ла... В общем, глыба вопро
сов — социальных, жилищных, 
налоговых.

Пока «Форатек» по праву 
собственника сворачивал глы
бу вопросов, Средне-Ураль
ское АО, похоже, вообще не 
проявляло никакой активнос
ти в своей новой роли коупных 
акционеров. Точки над «и» 
должно было расставить, на
конец, собрание.

И оно состоялось — 10 апре
ля. Кзорум оказался солидным, 

близким к 100 процентам: 13675 
голосов из возможных 13885 
Больше половины из них при
надлежит «Форатеку» (СП «Ме
га Форатек» фирма «Регион- 
лес», фирма «Форатек» и г и 
Лурье). Средне-Уральское АО 
имеет примерно 45 процентоз 
голосующих акций, причем АО 
кан таковое — всего 6I4 
акций (4.4 процента), львиная 
же доля этого пакета принадле
жит физическим лицам —г-ну 
Гайсинь М. Ф. и г-ну Гайсину 
А Ф Но не в этом дело.

Доклад председателя реви
зионной комиссии был просто 
разгромным: финансовое поло
жение завода самое плачевное, 
вскрыты огоомные недостачи- 
тысячи кубометров пиломате
риалов Естественно, после это 
го порядочные акционеры 
должны были поднять бунт, 
взять за горло исполнительно
го директора.

Брать за горло было уже не 
кого: г-н Челимов вовремя 
удалился от дел, чуть ли не 
за один день зарегистрировав 
свое предприятие «Автосервис 
ЛТД», переквалифицировав
шись, таким образом, в част 
кого предпринимателя Малому 
бизнесу, кан говорится, зеле 
ную улицу!

Основу новой фирме положи
ла станция техоЭслуживания, 
совсем еще недавно принадле 
жавшая лесозаводу и продан 
нал г-ну Челимову за смешную 
сумму — 1 миллион 200 тысяч 
рублей. Когда на собрании г н 
Романов был вынужден таки 
назвать ее. зал захохотал: «За 
порожец» ныне стоит дороже, 
и вообще...

А вообще, мы вряд ли ког
да нибудь сможем узнать ис
тинную стоимость акций, до
ставшихся г-ну Челимову от 
государства и перешедших за
тем и «Форатеку».

ЛОЗУНГ-ЗТО ХОРОШО, 
А РЕАЛЬНОСТЬ-ПЛОХО

На собрании было еще не
сколько пикантных моментов. 
Некий господин из мелких ак
ционеров с цифрами в руках, 
что называется, довольно убе
дительно доказывал, как бес
перспективен для завода путь 
использования «давальческого» 
сырья: зачем пилить для чу
жого дг.ди дядин лес, когда 
можно купить свой и потом 
продавать продукцию самим? 
Если необходимо, взять кре
диты .. Все окупится! Не по
лучив внятного ответа на свою 
пламенную речь, акционер об
рушился на г-на Романова: «Я 
вижу, что вы хотите рабо
тать только на одного из ак
ционеров. Этого не будет».

Крик вопиющего в пустыне... 
Разумеется, ожидаемого эф
фекта не получилось: 50-про
центная МАССА безмолвство
вала.

Собрание акционеров спо
койно утвердило недостачу 
(ее причина заключалась, как 
оказалось, в снижении выхода 
пиломатериала с 53 до 48 про
центов вследствие поставок 
менее качественного сырья), 
утвердило убытки и весь от
чет в целом. Все это было не
весело.

У среднеуральцев на собра
нии тоже не появилось пово
дов радоваться: им даже не 
удалось ввести кого-то из сво
их людей в совет директоров: 
сперва акционеры большинст
вом голосов решили, что со
вет директоров будет состоять 
из шести человек, а потом вы
брали в него трех представи
телей «Форатека» и трех — 
«Регион-леса», большинство, 
как вы понимаете, было незна
чительным (чуть больше 50 
процентов), но определяющим.

— Все прошло так, как и за
думывалось, в точности по сце
нарию, — ответил мне г-н Пет
ров (все тот же), председатель 
собрания акционеров, на мое 
поздравление с его удачным 
завершением. Удачным Для 
«Форатека», разумеется.

Мысленно я поздравил и 
«Форатек» (еще раз) — с удач
ным выбором своего предста
вителя в Тавде.

Теперь, пожалуй, стоит спро 
смть только одно* а где же 
здесь, в истории, роль марона?

А нигде. Можно, конечно, ут
верждать. что рабочие совер
шили ошибку, когда го 
лосовали за первый вариант 
акционирования, а не за вто 
рой. Ну, проголосовали бы за 
второй, получили бы контроль
ный пакет акций (поймем ак
ции эти достались бы им на 

много дороже) — что дальше?
Дальше они продали бы эти 

акции, за хорошие деньги, то 
му же «Форатеку» или Средне- 
Уральскому АО. Процесс неиз
бежный и, возможно, он ока
зался бы даже менее длитель
ным

Откровенно говоря, привати
зация для рабочих Тавдинского 
лесозавода не стала благо
датью, нынешние его владель
цы заинтересованы в стабиль
ной и эффективной работе за
вода, в оснащении его самой 
передовой технической базой — 
да! Но заинтересованы ли они 
в столь же «передовом» уровне 
зарплаты рабочих или высокой 
прибыли завода, обеспечиваю
щей приличные дивиденды ак
ционерам? Нет, ибо все это от
разится на стоимости услуг за
вода, которые его владельцы 
вынуждены оплачивать, словно 
Посторонние — основная то ик 
прибыль идет от продажи ко 
немного продукта, a boy это 
уже никакого отношения к ле
созаводу на имеет. Ну. разве 
что косвенное: чем дешевле 
с ойдется «продукт», тем луч
ше

С другой стороны, владельцы 
завода вовсе не хотят устраи
вать социальные конфликты на 
производстве —им проще обе с 
лечить людям приемлемую зар
плату. . В обшем, все идет, как 
надо, и если бы у нас сущест
вовал приличный рынок труда, 
приличный профсоюз (у мы 
нешнего, уж извините меня, 
фантазия не идет дальше бес
платных Дров) и приличная 
система отношений с работода
телем, проблем бы ие было ни
каких.

Но они есть — и будут. Кста
ти, среднеуральцы уже не соб
рании попытались раздуть 
«искры народного гнева» —• 
надо сказать, не без успеха. 
Среднеуральцев можно поня?ь: 
весь их 45-процентный пакет 
акций оказался «пустышкой», 
ибо держатели контрольного 
пакета, это объективно, не за
интересованы даже в том, что
бы обеспечить дивиденды: 
ведь прибыль можно пустить 
и на развитие Производства.

По этой же причине беспер
спективны акции и немногих 
мелких акционеров, не про
давших вовремя свои ценные 
бумаги. А кто, спрашивается, 
мешал? И, прежде чем роптать 
на судьбу, не стоит ли огля
нуться на учителей, врачей 
или там журналистов, кото
рым государство вообще не 
дает возможности продавать 
кому-либо акции своих Школ, 
больниц или издательских ком
плексов.

А в принципе, каждый чело
век сам себе Определяет бу
дущее. Хочешь быть собствен
ником — будь им! На то и вау
чер дан. Вот и Президент Ель
цин сказал: «Нам нужны Мил
лионы собственников!» Хоро
ший лозунг. В былые времена 
он, безусловно, украшал бы 
улицы наши. А сейчас время 
лозунгов прошло, другое вре
мя...

* * *
Не тан давно мне пришлось 

сдавать экзамен в институте 
по общей экономической тео
рии. Один из вопросов в тесте 
звучал примерно так: «Являет 
ся ли одной из целей привати
зации реальное воссоединение 
непосредственного производите
ля со средствами труда?» Исхо
дя даже не столько из личного 
опыта, сколько из государст
венной программы приватиза
ции (прошлогодней), я отве
тил — «не является».

Ответ оказался — чисто тео
ретически неверным. Еще 
бы! Ведь нам нужны миллио
ны собственников.

Вернее, им — там — нужны.
Герман КОРОБЕЙНИКОВ.

Екатеринбург — Таеда — 
Екатеринбург.

ОТ ОТДЕЛА ЭКОНОМИКИ, 
У читателей может появиться 
впечатление, что несколько не
традиционное для нас завер
шение материала нарушает 
основополагающий принцип от
дела экономики — не совать 
нос в политические дебри (в 
той степени, насколько это 
вообще возможно]. В данном 
случае нас подвело одно из 
свойств политики, которая, в 
отличие от нас, скромников, не 
стесняется вмешиваться в чу
ждые ей сферы. Это свойство— 
существенное расхождение 
[всегда!) декларируемых прин
ципов и реальностей жизни. 
Между ними, выражаясь г.с- 
одесски,—две большие раз
ницы.

Почувствуйте, наконец!
H. Е. СМИРНОФФ.

НАШ КОРРЕСПОНДЕНТ ИЗ АЛАПАЕВСКА 
В. ПЕРЕВОЗЧИКОВ ПЕРЕДАЕТ

ПРОВЕРЬТЕ ПРАВИЛЬНОСТЬ ОФОРМЛЕНИЯ 
АБОНЕМЕНТА!

На абонементе должен быть проставлен оттиск кассовой 
машины.

При оформлении подписки (переадресовки) без кассовой 
машины на абонементе проставляется оттиск календарного 
штемпеля отделения связи. В этом случае абонемент выдает
ся подписчику с квитанцией об оплате стоимости подписки 
(переадресовки).

Для оформления подписки на газету или журнал, а также 
для переадресования издания бланк абонемента с доставоч- 
ной карточкой заполняется подписчиком чернилами, разбор
чиво, без сокращений, в соответствии с условиями, изложен
ными в каталогах Союзпечати.

Заполнение месячных клеток при переадресовании изда
ния, а также клетки «ПВ—МЕСТО» производится работни
ками предприятий связи и Союзпечати.

ИСТОРИЯ 
ПОВТОРЯЕТСЯ

22 апреля в Алапаевске не
известные лица осквернили па
мятник В. И. Ленину, отбив 
руки и голову, облив поста
мент краской, наляпав на нем 
звезду, число «666» и надпись 
«Коммунисты — фашисты» с 
двумя грамматическими ошиб
ками.

Грустно, но история повто
ряется. Раньше рушили хра
мы, а сейчас оскверняют не 
просто памятники, может, и не 
представляющие особой цен
ности, а чувства других людей. 
Значит, снова кто-то решил, 
что историю надо писать за
ново.

У милиции по поводу слу
чившегося свои версии, у на
селения — свои. Жители близ
лежащих домов, к примеру, 
уверены, что уродовали па
мятник с помощью техники. 
Тем более, что и оборванный 
трос нашли неподалеку.

На сессии городского Сове
та депутаты поручили началь
нику Алапаевского Отдела 
внутренних дел Анатолию Ма
канде держать на контооле 
дело по осквернению памят
ника вождю революции и до
ложить о результатах след
ствия на следующей сессии.

ВАЛЮТА
ЗА ГРЯЗЬ

Уже че раз говорилось и 
писалось о бедствиях разо
ренного курорта ААолтасво, 
где, между прочим, солнечных 
дней в году набегает больше, 
чем в Кисловодске. Но на

конец нашлись инициаторы, 
решившие создать акционер
ное общество закрытого типа, 
цель которого — экологиче
ское оздоровление озера Мол- 
таево, восстановление курор
та.

8 состав учредителей АОЗТ 
вошли 11 организаций, среди 
них администрация Алапаев
ского района, комбинат «Ала- 
паевсклес», Уральская меди
цинская ассоциация, област
ное управление социальной 
защиты населения, областной 
совет курортов, ряд промыш
ленных предприятий. Устав
ной фонд нового акционерно
го общества около 2 милли
онов рублей.

Во время очистки озера со 
дна поднимают сапропель — 
ценнейшую грязь, за которую 
Дания, к примеру, готова пла
тить валютой. Есть заявки на 
сапропель и из областей Рос
сии, Казахстана. Основная 
часть средств, вырученных от 
продажи лечебной грязи, пой
дет на реконструкцию курорта 
озера Молтаево. А в програм
ме — создание здесь люксо
вого курорта специализирован
ного грязелечения.

ПЕРВЫЙ 
УСПЕХ

Третий раз сборная Алапа
евска участвовала в финале 
первенства России по волей
болу среди профсоюзных 
команд. Сражаться алапаев- 
цам пришлось с более опыт
ными и именитыми командами 
из Дмитрова, Волжского, Эн
гельса. Но алапаевцы не дро
гнули и заняли призовое 
третье место.

Лебединая песня
Три Года — ровно три года мечтаю снова 

увидеть чудо. Где там: то политическая борь
ба, то огородная страда, то сердечные присту
пы, то внучка на стенку полезла — упала, 
щеку распорола, то ремонт протекающих по
толков... А лебедь — белый посланец неба — 
все где-то тем, в неустоявшихся, тревожных 
воспоминаниях. Как сон, как смутная надеж
да.

Теперь у меня появилось время — бескрай
нее, как васильковое поле. И хотя операция 
может быть лаже завтра, я не могу сказать, 
что «время поджимает». Наоборот — мне 
вдруг отпущена непривычная легкость, весует- 
кость, лаже веселость, и сказочное парное ут. 
ро па реке придвинулось к больничной пала
те. сделав призрачными белые халаты, бинты 
и кровь на них.

Этот крик над деревней — «Лебедь! Ле
бедь!!!» — и сам был каким-то птичьим, ие 
враз проникающим в сознание. Я жарила кар
тошку в летней кухонке. Окошко, открытое 
настежь, слегка нарушало режим благоприят
ствования для утренних июньских комаров. 
Сквознячок перекачивал пх мельтешащие на
зойливые Образования в тенистую атмосферу 
сиреневого куста, где очи нервозно сновали, 
пытаясь вернуться назад, но сквознячок да 
eine надутая парусом шторка мешали. Я под
брасывала белую крепкую — бобиками — 
картошку в кипящее масло, когда раздался 
этот крик: «Лебедь! Лебедь!!!», и стая детей, 
слетающих на деревню по воскресным дням 
из каменного трущобного города, пронеслась 
за окном к заулку, к реке.

Лебедь? Я пс ослышалась? Царь-птица из 
сказки па нашей мазутно-ртутно-селитровой 
Исети? Перекрыла газ И кинулась в избу. Де. 
ти, еще По-утреннему косматые, с расслаблен
ными «ночными» косами, трясли кукольные 
тряпки, перепеленывая своих Кать и Мачь. 
Комната через все пять окошек — два на юг, 
три на запад — светилась странным туман
ным светом. «Скорее! Лебедь!!!» — попугай, 
ски гаркнула я и начала судорожно вставлять 
босые спичечные ножки девчонок в резиновые 
сапоги. Внучки тут же подхватили мое вол

нение. заклекотали, задвигали крыльцами, 
вставая на цыпочки и стараясь стянуть с ве
шалки пальтушки. Обогнув крайний дом. мы 
влетели в заулок и остановились, как вкопан
ные.

ИсеТь и берега ее — равнинный, черемухе- 
во-огоролный наш и плоскогорная коврсво- 
изумрудиая та сторона — были неузнаваемы. 
Само небо вместе с облаками опрокинулось я 
волу, простив бедной реке загрязненность и 
муть. Тайна этого союза была прикрыта то
мительной. нездешней дымкой. Клубясь и 
вздыхая, она окутывала и берега, и реку, и 
белого лебедя поверх текучих вод.

«Подругу кто-то стрельнул». —сказал дядя 
Гриша, златогоровскнй лесник. Он стоял в 
заулке, привалив тощую Прокуренную гру- 
дешку к пряслам, приткнув локти на верхней 
Жердине и подперев коричневыми жесткими 
ладонями лицо. Моргнул заслезившимися 
глазками: «Прошлый гол тоже прилетал. 
Вишь, не стерегется даже».

В эту минуту в курящихся нал водой клу
бах, подбеленных облаками, позолоченных 
пробивающимся сквозь парное небо солнцем, 
началось движение. Это лебедь вдруг выдви
нул крылья, расправил пх широко и свобод
но и, медленно набирая высоту, полетел над 
рекой. Раздался странный звук, похожий на 
тихий протяжный свист. «Ишь, как крыльями 
режет, — тихо, сквозь зубы сказал Гриша. — 
Это тебе не человек — то с одной, то с дру
гой...».

После этого утра — такого утра! — я не 
исполнила усилия, чтобы снять накипь с сер
дца, пригоревшую, налипшую за годы моей 
жизни на земле. Не опустилась на колени в 
одуванчики на берегу реки, не простерла ру
ки к белым облакам, чтобы упала чистота во 
тьму души моей. Три года — больше тысячи 
Дней — рассыпались, растворились, раздулись 
ветром. Лесник тоже, думаю, не понял знаме
ния. Где-то год спустя спалил собственный 
лом по пьянке,.. Я не в осужденье. Просто 
горько жалею всех нас, слишком прямолиней
но мыслящих, слишком поздно прозревающих

Мария ПИНА ЕВА.
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НА СМЕНУ!

ДОЧЕРИ 
ЗЕНОБИИ
С 1981 года в Сирии сущест

вует уникальное в арабском ме
ре учебное заведение — Жен
ская военная академия

Длинные черные косы 24- 
летнего лейтенанта Надры 
Джабр колотятся по спине в 
такт шагам У взвода курсан
ток — занятия по строевой 
подготовке Голос Надры, от
дающей команды, звенит на хо
лодном утреннем ветру Из под 
манжеты форменной рубашки 
цвета хаки выглядывает золо
той браслет, на рунах — мани 
кюр. губы подкрашены. «Жен
щины не должны становиться 
менее женственными от того 
что служат в армии», —уверена 
Надра.

Кроме Сирии, только Ливия, 
несмотря на проклятия фунда
менталистов. позволяет женщи
нам служить в армии — в лич
ной охране Муамара Каддафи.

Женская военная академия в 
Сирии была основана в 19*1 го
ду президентом страны ХаФе- 
зом Ассадом Его трактовка 
арабского социализма не при
несла сирийским гражданам 
политических свобод, но по-о- 
Жёние женщин несколько изме
нилось. Две из них стали ми
нистрами, 21 — дегр/татамМ. 
посол в Европейском Сообще
стве, управляющая делами в 
посольстве в Вашингтон» — 
вс# это уникальная практика 
для арабской страны. Воль в 
Саудовской Аравии женщины 
не могут водить машину, а в 
Кувейте — участвовать в выбо
рах.

Женская академия — одно из 
18 военных учебных заведений 
страны — расположена и югу 
от Дамаска Через три года ра
ботники высвободят офицеров- 
мужчин для боле» «воинствен
ных» специальностей.

Подъем у девушек в 6 утра. 
Три часа в день — спорт и 
стрельба На замятиях учебные 
фильмы рассказывают об араб
ских женщинах-воительницах 
от Зенобни, царицы Пальмиоы. 
жившей в HI вене До нашей 
эры и лично водившей солдат 
я атаку, до Галии фаохат и Ха
миды Тахер, партизанок, по
гибших в самоубийственной 
атаке против израильтян в юж
ном Ливане. Что касается се
годняшних «Зенобич», они 
больше упражняются не в бое
вых дисциплинах, а в техноло
гии и науках.

«В сирийской армии наси
лие над военнослужащей noö- 
сто немыслимо. — считает ка
питан Фатима Хассан — Муж
чины не смеют нарушить за
кон. зная, что наказание будет 
быстрым и суровым».

Сирийская армия все больп|» 
нуждается в женщинах Во 
всяком случае, пока Ассад бу
дет у власти, военная напьДоа 
представляется олним из пу
тей, сглаживающих неравенст
во полов.

(ИМА пресс — по мате 
риалам журнала «Тайм», США)

Кажется описанные еще в «Волшебнике Изумрудного города-, 
знаменитые смерчи американского Среднего Запада вскрутили 
где нибудь над Канзасом, унесли за тысячи миль и сбросили со 
гоменные стога прямо на крышу далекого дома. Но это только 
кажется. Перед вами произведение «высокого Искусства» в самом 
прямом смысле с соответствующим названием «Вертушки». Изо
бретательный мастер установил их на шпилях музея «Денордова» 
в одном из городов Новой Англии.

Фото ИТАР-ТАСС.

Пресс-обзор « НС»

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

Новые сказки
С неким переводчиком приключилась неприятная история. 

Кан то довелось ему обслуживать гостя с арабского Востока, а 
тот проникся к толмачу такой дружбой, что братом называл 
и даже из своей рюмки вином поил. Но вот араб уехал домой, 
переводчик же чувствует — что то неладно. Пошел ко врачу 
«Удивительно!» — воскликнул эскулап, изучая результаты ана
лиза. «Что, доктор?» — «Ну, сифилис — ясно, однако какая 
редкая форма!»

Шахерезады

Серьезные зарубежные ин
весторы, в том числё арабские, 
предпочитают не вкладывать 
крупные деньги в нестабильные 
республики бывшего СССР — 
это уже аксиома. А вот мел
кой и средней руки бизнесме
ны иногда субсидируют пред
приятия сферы обслуживания и 
тому подобные проекты, йе 
требующие больших затрат и 
быстро окупающиеся. Среди 
такого рода дельцов значитель
ный процент составляют уро
женцы Ближнего Востока," ак
тивно внедряющиеся в россий
ский рынок. Есть основания 
утверждать, что. именно они 
помогли в свое время развер
нуть на Арбате продажу мат
решек с ликами Горбачева и 
других вождей.

Многие палестинские, сирий
ские, афганские (правда пос
ледние, собственно, арабами 
не являются) и прочие ком
мерсанты учились когда-то в 
СССР, знают язык и. не в обиду 
им будет сказано, еще в за
стойные годы обросли связя
ми с теневыми торговыми кру
гами (и слыли по месту уче
бы — в «Лумумбарии», Л1ГУ 
и т. д. — отъявленными спеку
лянтами). К сфере деятельно
сти ближневосточных студен
тов в брежневские времена от
носились не вполне законные 
операции с валютой, золотом 
и иными ценностями. В даль
нейшем «серый» (не «черный» 
и не «белый», а именно «се
рый») теневой российский биз
нес расслоился: кое-кто лега
лизовался, кто-то, напротив, 
окончательно ушел в тень,

влившись в преступный мир. 
Старая же дружба осталась.

Интерес к валюте послании 
Ближнего Востока, кстати, не 
утратили и по сей день: в Уп
равлении По борьбе с эконо
мическими п р есту п ле и и я м и
МВД России считаю г, чго из
рядное количество циркулиру
ющих на территории экс-Сою
за фальшивых долларов при
везено как раз арабскими 
дельцами. Некоторые из кото
рых поднаторели в проведении 
финансовых операций сомни
тельного свойства в Европе и 
Америке.

Теперь у эмиссаров ближ
невосточного бизнеса проекты 
помасштабнее: гостиницы, ре
стораны, туризм. Помимо упо
мянутых уже мафиозных "свя
зей, предпринимателям с Во
стока помогает ореол, сложив
шийся в бывшем СССР вокруг 
выходцев из арабских стран 
(цивилизованный мир относит
ся к ним весьма пренебрежи
тельно): мол, денег там не 
считано, а потому за всеми 
сирийцами, саудовцами и пр. 
стоят миллиарды. Сие, однако, 
есть серьезное заблуждение. 
Государства Персидского зали
ва богаты, слов нет. Но пусть 
даже не счесть алмазов в их 
каменных пещерах, это вовсе 
не означает, что у любого бе
дуина карманы набиты брил
лиантами.

Не вливают ближневосточ
ные страны нефтедоллары в 
российскую экономику и не 
планируют гарантировать сдел
ки своих подданных (а если

и вливают, то при чрезвычай
ных обстоятельствах, как, ска
жем, Кувейт, плативший за 
поддержку в войне с Ираком).

Еше один козырь в руках 
дельцов с Ближнего Восто
ка — возможность апеллиро
вать к идее исламской соли
дарности, когда речь идет о 
сотрудничестве с мусульман
скими народами, живущими в 
России. Хотя, коли уж быть 
откровенным, достаточно ча
сто эти бизнесмены — люди 
крайне циничные, верящие 
только в силу Денег, и панис
ламизм им, как говорят, «до 
фонаря».

Наследники Гаруна Аль-Ра
шида привыкли у себя дома к 
тому, что всем чиновникам по
лагается бакшиш — дабы де
ло шло веселее и в знак ува
жения. Посему на нашей почве 
они стараются действовать те
ми же методами, только с од
ной оговоркой. Есть замеча
тельный «арабский принцип», 
почти безотказно работающий 
в российских условиях. Госу
дарственном)' "мужу обещают 
за некую услугу либо поэтап
ные выплаты, либо процент с 
удавшейся сделки, потом же, 
после получения нужных печа
тей и подписей, его «кидают»: 
просто «забывают» о своих 
обязательствах. Платят лишь 
до того момента, пока не пла
тить нельзя, сулят золотые го
ры, а затем... В стабильном го
сударстве на этом можно по
гореть: судиться с аферистами 
в данном случае, конечно, бес
смысленно, зато обманутые чи
новники способны устроить ка
кую-нибудь пакость. Однако в 
условиях беспрерывной рота
ции кадров подобные штуки 
сходят с рук.

Одним из примеров сомни
тельной коммерческой деятель

ности служат некоторые опе
рации господина Шаабана Ха
феза Шаабана. В настоящее 
время «палестинский миллио
нер» собирает с доверчивых 
москвичей приватизационные 
чеки, дабы вложить их в со
оружение так называемого 
ДХосбизнесгородка — этакого 
Сити в центре российской сто
лицы,— обещая большие ди
виденды. Делает он это, по
пятно, в расчете на получение 
крупных валютных кредитов. 
Между тем, у него до сих пор 
нет и "в помине разрешения па 
строительство.

Члены палестинского земля
чества в Москве утверждают, 
что некогда сей муж подря
дился набирать у себя на ро
дине студентов для Универси
тета дружбы народов. Шаабан 
за их обучение платил (в руб
лях). Как позже выяснилось, 
с каждого абитуриента-пале
стинца он взимал шесть ты
сяч... американских долларов.

Со времен застоя повелось, 
что всех иностранцев, пытаю
щихся заниматься предприни
мательством в совке, органы 
внутренних дел делят на «сво
их» (сирийцев, афганцев, вьет
намцев и т. Д.) и «чужих» (за
падников, японцев, южноко
рейцев). Беда в том, что сот
рудники МВД по традиции 
воспринимают орудующих у 
нас «Синдбадов-мореходов» 
как «дружественных», стара
ясь предоставить им режим 
наибольшего благоприятствова
ния, тогда как это — класси
ческий пример совкового' веде
ния дел. и бороться с жулика
ми нужно оправдавшими себя 
в России добрыми старыми 
методами.

Николай ЛЕВИН, 
Владимир СИ РОТИ НИН.

( ИМА-пресс).
i

А ГОДЫ ЛЕТЯТ...
Да, скоротечны Наши дни. А 

ведь еще совсем недавно...
У шахматистов возраст тоже 

меняется. Отметим некоторые 
«круглые» даты наших веду
щих композиторов.

В начале этого года испол
нилось: 70 лет — Ю. А. ЛАЗА
РЕВУ, 50 — Р. К. ХАТЯМО- 
ВУ, 40 лет — В. А. КАЛЯГИ
НУ. Помянем бывшего сверд
ловчанина, международного 
мастера А. Г. КОПНИНА 
(1918—1991).

Взглянем в год 1992-й. По 
40 лет исполнилось мастерам 
спорта В. К. ПИЛЬЧЕНКО и 
Ф, В. ДАВИДЕНКО, 45 — 
А. В. ИВУНИНУ, по 50 — 
В. И. ЖЕЛТОНОЖКО и К). П. 
ОВЧИННИКОВУ, по 55 — 
Б. Г. ОЛИМПИЁВУ и П. А. 
СТЕПАНОВУ. Памятны коло
ритные фигуры П. II. БАБИЧА 
(1907—1991) и А. И. КОЗЛО
ВА (1897—1980).

Приведем примеры коллек
тивного творчества юбиляров. 
Их соавторы — другие ураль
цы, увы. уже ушедшие от нас.

№ Iß". М. ГАФАРОВ, 
Ю. ЛАЗАРЕВ

РЕФЕРЕНДУМ - 
ЧТО ДЫШЛО?.,

Правительственная газета 
«Российские вести» отмечает, 
что референдум состоялся, «не
смотря на все предсказания о 
его поражении, несмотря на все. 
в том числе продолжающиеся 
попытки представить референдум 
дестабилизирующим фактором». 
«И теперь никто не имеет права 
говорить, что российскому наро
ду, поглощенному тяготами по
вседневной жизни, безразлично, 
что происходит в стране, и абсо
лютно неинтересен конфликт 
между сторонниками рефоом и 
их протианиками. Какой бы ни 
была окончательная, официально 
подтвержденная цифра участво
вавших в голосовании, она уже 
не опустится ниже 60 процентов. 
Почти две трети россиян не за
хотели передоверять свое слово 
ни народным избранникам. ни 
президентской стороне. они 
предпочли выразить свое отно
шение к реформам и власти не
посредственно. Наверное, этот 
результат нужно считать самым 
Славным итогом голосования: де
мократия а России сделала еще 
один решительный шаг вперед.

Референдум не расколол Рос
сию — это второй, не менее 
главный вывод. Голосование не 
состоялось только в Чечне и 
Татарстане, но это достаточно 
уверенно прогнозировалось. В 
некоторых же других республи
ках Российской Федераций — в 
Башкортостане, Якутии. Каре
лии — число голосовавших даже 
выше, чем в среднем по стране.

Вывод третий: несостоятель
ными оказались предсказания и 
нескрываемые надежды оппози
ции на поражение Президента и 
«нет» проводимой им социаль
но - экономической политике. 
Большинство активного россий
ского населения — 58 процентов 
— высказало свое доверие Бо
рису Ельцину; 52,7 процента 
поддержало его курс на рефор
мы. Итоги предварительные, они 
будут уточняться, но уже сего
дня можно говорить о том. что 
социально * мобильные, актив
ные граждане России в большин
стве своем не хотят возврата к 
прошлому, и даже если не во 
всем согласны с Президентом, 
то значительно менее согласны 
с его оппонентами, которые уст
роили вселенский плач по наро
ду и стране и намереваются 
«спасать» Россию от радикаль
ных реформ. Реальная политиче
ская зрелость российского на
селения оказалась выше, чем 
принято было считать.

Референдум, судя по предва
рительным результатам, не при
нес конституционного большин
ства ни по третьему, ни по чет
вертому вопросам. За досрочные 
перевыборы Президента высказа- 

„ лась примерно одна треть рос
сиян, за перевыборы дзпутатско- 
го корпуса без малого 43 про
цента. Вопрос, таким образом, 
остался нерешенным. При интер
претации этих результатов очень 
важно уйти от субъективизма. 
Думается, дело не только в сис
теме подсчета голосов, хотя в ча
сти регионов России большинст
во проголосовавших высказа
лось за перевыборы народных 
депутатов. Возможно. отвечая 
«нет» досрочным выборам, из
биратели высказались за более 
активные поиски компромисса 
между двумя ветвями власти, за

пэлитическую стабильность. Дру
гой вопрос — сможет ли высшая 
власть обеспечить эту стабиль
ность. если будут продолжаться 
попытки Советов утвердить свое 
верховенство и нвд исполнитель
ной властью, и над законом, над 
Конституцией. Скорее всего, 
кризис придется разрешать дру
гими, более решительными мето
дами, Будут ли это все же 
досрочные выборы, как пойдет 
в дальнейшем конституционнный 
процесс — зависит от мудрэсти. 
ответственности и политической 
прозорливости людей, стоящих 
сегодня у руля российской го
сударственности».

Прямо противоположной то
чки зрения придерживается 
«Правда». «Победа, на которую 
так рассчитывал президент, не 
состоялась,— говорится в редак
ционном комментарии.— Проти
востояние закончилось ничьей. 
Да не рядовой, а ничьей в... цуг
цванге. когда стороны загнали 
себя в позицию, неизбежно ве
дущую к ухудшению их положе
ния. А уж России — тем более».

Казалось бы. итоги голосова
ния свидетельствуют о полной 
победе президента: около 60 
процентов участников референ
дума поддерживают Б. Ельцина, 
одобрена и его социально-эконо
мическая политика (вопреки на
деждам авторов второго, 
«скользкого», вопроса). Но циф
ры. оказывается, еще ни в чем 
не убеждают журналистов 
«Правды» А. Быковского и В. 
Трушкова. У них наготове свои 
данные, говорящие о... проигры
ше президента. Вопреки офици
альным сообщениям они поче
му-то решили, что «президенту не 
удалось собрать даже половины 
голосов при оценке проводимой 
им социально - экономической 
политики».

«Умело» подобрана и другая 
статистика, по которой выходит, 
что коммуно-патриотам впору 
праздновать победу:

«Два года назад, когда Рос
сия выбирала президента, на вы
боры пришло почти три четвер
ти избирателей. В минувшее вос
кресенье. по предварительным 
данным, примерно 62 процента 
внесенных в списки. Это значит, 
на 13.5 миллиона россиян мень
ше пришли к избирательным ур
нам, чем в 1991 году. Они «но
гами» проголосовали против ны
нешней власти, не веря, что она 
способна учитывать мнение на
рода.

Два года назад Б. Ельцина 
поддержали 42,8 процента изби
рателей России. Сегодня этот 
показатель упал, по предвари
тельным данным, не менее чем 
на 10 процентов. Значит, «все
народно избранный» сейчас опи
рается максимум на треть граж
дан РФ».

Пэ мнению обозревателя 
«Известий» Отто Лациса, итоги 
референдума обязывают прези
дента действовать быстро и ре
шительно.

«Презрев неясность формули
ровки четвертого вопроса, изби
ратели дали вполне ясный ответ. 
Политический вывод из него не 
вызывает сомнений: перевыборы 
депутатов необходимы в этом го
роду, и это должны быть выборы 
в двухпалатный парламент. Сле
довательно, нужна новая Консти
туция России, нужен новый за
кон о выборах. Если съезд и те
перь будет препятствовать при
нятию новой Конституции, прод
ляя существование своего уни
кального детища с тремя сотня

ми поправок, это станет прямым 
игнорированием народного воле
изъявления. Тогда в повестку дня 
встанет вопрос о принятии Кон
ституции в обход съезда.

Среди прочих итогов бросает
ся в глаза неожиданный для 
многих положительный результат 
голосования по второму вопро
су. Сама его постановка была 
рассчитана на неразумие избира
телей. раздраженных тяготами 
жизни в пору реформ и не раз 
разбирающихся в деталях эконо
мического механизма. Избирате
ли опять — уже не в первый раз 
— показали, что они разумнее, 
чем предполагают иные полити
ки. Они также дали свою оценку 
истерическим утверждениям оп
позиции о «прэвале» реформ и 
невозможности существования в 
новой экономической реально
сти.

Однако было бы печально, бо
лее того — опасно для судеб ре
форм. если бы в среде их сто
ронников возникла эйфория в 
связи с поддержкой президента 
по первым трем вопросам. Хо
рошо известно, что многие изби
ратели сказали не столько «да» 
президенту и правительству, 
сколько «нет» противникам об
новления России, Практическая 
деятельность реформаторов но
сит слишком явный отпечаток 
двойственности, вызванный яро
стным сопротивлением сьездовс- 
кого большинства. Это не столь
ко упрек, сколько констатация 
факта: было бы странно, если 
бы любое правительство смогло 
нормально работать в такой об
становке. какую создала череда 
съездов, начиная с шестого. а 
особенно — после седьмого. Но 
сегодня президент и правитель
ство получили прочную опору — 
если не формально юридическую, 
то политическую — в итогах ре
ферендума. И продолжение не
решительности в новых услови
ях было бы непростительным».

ВЗДОХ
ОБЛЕГЧЕНИЯ

От Токио до ВашИгч тона пред
варительные итоги всероссий
ского референдума вызвали 
вздох облегчения. Как вырази
лась «Вашингтон пост», они ста
нут «важной победой для Бори
са Ельцина, который стремится 
уничтожить последние реликты 
коммунистической системы и 
установить более сильный ин
ститут президентской власти.

Глава японского правительст
ва Киити Миядзава увидел в 
предварительных результатах 
голосования верный Знак того, 
что народ России в первую оче
редь поддержал курс на рефор
мы и демократизацию страны.

Пресс-секретарь Белого дома 
Ди Ди Майерс назвала их «воо
душевляющими». Представитель 
госдепартамента США Филис 
Янг приветствовал плебисцит 
как возможность для россиян 
«выразить свою волю», что вне 
зависимости от конкретных ре
зультатов представляет собой 
шаг к демократии. Президент 
Билл Клинтон, который наме
ренно воздерживался от личных 
контактов С Борисом Ельциным 
в эти дни. чтобы случайно ни
чего не испортить, приветствует 
победу своих идейных союзни
ков.

Благожелательная реакция на
ших кредиторов была предска
зуема заранее, поэтому гораздо 
интереснее, из чего сторонние

обозреватели складывают фак
торы успеха президентского ла
геря, как они понимают внутрен
ние пружины поступков росси
ян, из которых, передал из Мос
квы корреспондент телекомпа
нии Эй-би-си, 58 процентов 
одобрили политику Ельцина, 
«несмотря на всё вызванные ею 
трудности»,

«Лично я был просто ошелом
лен этой цифрой и полагаю, что 
другие испытали аналогичное 
чувство», — признается журна
лист, который пытается объяс
нить этот феномен для амери
канцев тем, что экономические 
реформы «тесно увязываются в 
общественном сознании с отка
зом от прежней коммунистиче
ской модели».

«Неприятие людьми возврата 
к старому оказывается сильнее 
страданий, вызванных перехо
дом к новой системе». По этой 
логике выходит, что россияне 
голосовали не столько «за», 
сколько «против»?

К аналогичному умозаключе
нию подводит свою аудиторию 
телекомпания Си-эн-эн, кото
рая провела собственный опрос 
общественного мнения среди 
8 тысяч участников референду
ма, Каждый второй признал, 
что жил более обеспеченно «при 
социализме до перестройки»; 
реальные перемены к лучшему 
ощутил в последнее время толь
ко один из пяти опрошенных; 
большинство не ожидает поло
жительных сдвигов в экономи
ке, а следовательно, в своем 
уровне жизни, раньше, чем че
рез пять лет, а 28 процентов и 
вовсе уже не надеются жить 
лучше. При столь явном «исто
рическом пессимизме», хотя и 
свидетельствующем о традици
онном долготерпении сограж
дан, только один из пяти поже
лал возврата к прошлому.

Похоже, что комментаторы 
склоняются к тому, чтобы оце
нить референдум как еще один 
крупный аванс, предоставленный 
нацией лично Борису Ельцину 
и его команде. Отсюда и сдер
жанность в прогнозах. Хотя не
которые спешат вычислить крат
косрочные выгоды, среди кото
рых упоминается вероятное те
перь снятие возражений со сто
роны России в Совете Безо
пасности ООН против исполь
зования силы против сербов в 
Боснии и Герцеговине, большин
ство делает акцент на том, что, 
несмотря на укрепление пози
ций президента, борьба ужесто
чится. Ни одна из сторон не 
согласится с однозначной оцен
кой референдума по формуле 
«победа — поражение», и обе 
будут «склонны интерпретиро
вать его результаты в свою 
пользу» («Файнэншл тайме»).

Но главная опасность подсте
регает даже не в новом раун
де конфронтации между законо
дателями и исполнителями, а в 
последствиях государственного 
обустройства на основе силь
ной президентской власти. «Ко- 
тидьен де Пари» предсказыва
ет, что на первом этапе это оз
начает «подавление тенденции 
к автономии». «Вашингтон пост», 
в свою очередь, предостерегает 
об опасности «раскольнического 
движения к независимости» и 
«географического раскола». Од
нако ни одна из них не видит 
взаимосвязи местного сепара
тизма с ходом рыночной ре- 
фоомы.

Ближе всех подходит к осо
знанию этой взаимосвязи гер
манская «Остзвв-цайтунг», ука

зывающая на одну из аксиом, 
проверенную индустриальным 
Западом. — демократия может 
развиваться только в условиях 
экономической стабильности. В 
противном случае, когда нави
сает призрак экономической ка
тастрофы, «политика неминуемо 
приобретает авторитарные чер
ты. Чем больше ослабевают по
зиции президента, тем само
властнее принимает он решения, 
которые диктуются не необхо
димостью. а стремлением к вы
живанию». В обстановке эко
номической неразберихи и по
литического самоуправства, по
нятно. нарастают центробеж
ные настроения в отдельных ре
гионах. тем более там, где су
ществуют «национально-госу
дарственные образования», как 
в Российской Федерации.

Но это уже проблемы, кото
рые стучатся в дверь только во 
второй день после виктории.

(По материалам газеты 
«Известия»),

ОТОВСЮДУ
ОБО ВСЕМ

О Выразить доверие Прези
денту России пришли на свой 
избирательный участок и олиго
френы, шизофреники, дауны. 
Голосование проходило в мос
ковском психоневрологическом 
интернате № 16 на улице Са
довники сразу после завтрака. 
За два часа проголосовало 400 
человек. Правда, по списку в 
этом интернате проживают 
620 человек. Кого-то забрали 
родственники на выходные, кто- 
то просто спрятался от санита
ров. 40 избирателей пришлось 
отлавливать поодиночке. Ельци
ну шизофреники доверяют. По
давляющее большинство за не
го. Были и противники его ре
форм. В основном это люди 
старшего поколения. Мотив — 
очень высокие цены. Распоряже
ние о голосовании поступило из 
Комитета социальной защиты на
селения Москвы. А обитатели 
интерната поступают сюда из 
психбольниц и детского дома 
№ 15 на постоянную, так ска
зать, прописку.

(«Правда»),
О Отныне все организации 

Алтая, принимающие иностран
ные деловые делегации, должны 
не позднее чем за пять дней 
до начала визита информиро
вать о нем департамент внешне
экономической деятельности ад
министрации края, а также обя
зательно согласовать программу 
пребывания гостей с краевым 
управлением Министерства бе
зопасности России. Строгость 
мер, как отмечается в постанов
лении администрации, обуслов
лена тем, что «наметилась тен
денция бесконтрольного пере
движения иностранцев по тер
ритории края. Представители 
инофирм, прибывающие в реги
он по инициативе наших орга
низаций для создания совмест
ных предприятий, после озна
комления с производством, как 
правило, от заключенных сде
лок отказываются, увозя доку
менты протокольного характера 
с конфиденциальной информа
цией.

(«Известия»),
ф После нашумевшей траге

дии на острове Русском, когда 
от голода умерли четверо мат
росов, а командующий Тихо

океанским флотом и ряд офи
церов лишились должностей, на 
Черноморский флот пришла ди
ректива главкома ВМС России: 
немедленно выявить матросов 
с дефицитом веса и взять под 
строгий контроль организацию 
питания военморов. Командиры 
всех рангов лично взвешивают 
матросов. Это тотальное взве
шивание показало, что и на ЧФ 
немало тех, чей вес ниже нор
мы. хотя и не в такой степени, 
как на Тихоокеанском флоте. 
Несколько человек, вес которых 
на 10 и более килограммов ниже 
положенного, уже госпитализи
рованы. Выявлено, что при ор
ганизации питания производит
ся неравноценная замена про
дуктов и не везде соблюдаются 
нормы довольствия.

(«Независимая газета»),
О Крупный подлог обнару

жен в кассах Кыргызского Цент
рального агентства воздушных 
сообщений. Выписывая основной 
билет, например, в Москву, кас
сиры оформляли отчетный коре
шок на любой внутренний рейс, 
а разницу между стоимостью 
билетов клади себе в карман. 
Обнаружить преступление по
могла нехватка бензина. Когда 
пассажиры стали сдавать биле
ты из-за отмены полетов, от
крылась подделка документов. 
Как сообщили в МВД, сумма 
хищений превышает 800 тысяч 
рублей. Сегодня под следстви
ем находится почти половина 
кассиров и несколько работни
ков трансагентства. Чтобы огра
дить Центральное агентство от 
дальнейших хищений, введена 
автоматическая система взаимо
расчетов, которая контролиру
ет весь путь билета от пульта 
управления до посадки пассажи
ра в самолет. Насколько она 
надежна, сейчас сказать труд
но — оклад кассира едва пре
вышает три тысячи рублей. 
Официальная черта бедности 
как раз колеблется около этой 
суммы.

(«Деловой мир»),

• В Козельске в доме у сво
ей тетки арестован подозревае
мый в убийстве трех оптинских 
монахов бывший «афганец» Ни
колай Аверин. Он был воору
жен обрезом. Однако сопротив
ления оказать не успел. Как 
рассказал заместитель прокуро
ра Калужской области Олег Бе
ляк, в то время как большая 
группа курсантов школы мили
ции и сотрудников УВД искала 
его в калужских лесах, хорошо 
Тренированный Аверин ушел в 
Тульскую область. Потом на 
автобусе приехал в Калугу и 
двое суток жил в заброшенном 
доме. Здесь, купив бритвенный 
прибор, он сбрил бороду, в ко
торой изображен на фоторобо
те, и изменил внешность. Из 
Калуги пешком (80 километров) 
пришел в Козельск к тетке. По
лучив сообщение об этом, ко
зельская милиция сработала 
четко.

(«Известия»),

О На днях стали известны 
подробности еще одного из 
грандиозных преступлений, став
ших в этом году настоящим бед
ствием для Дагестана. 13 апре
ля на трассе в Южно-Сухокум- 
ском районе был совершен на
лет на два трайлера «Супер 
МАЗа» обьединения «Якутзоло- 
то», груженных шоколадными 
конфетами (общая стоимость 
груза 30 миллионов рублей). 
Группа из 11 ногайцев и чечен

цев (трое из них были в мили
цейской форме), вооруженных 
пулеметом и автоматами, оста
новили машины и заставили во
дителей гнать их в Чечню. Од
нако, свернув с основного шос
се. тягачи вскоре увязли в раз
мокшей степи. Разъяренные бан
диты, не желая упускать доро
гие конфеты, взяли в заложни
ки брата одного из водителей и 
уехали в сторону Чечни. Отпус
тить несчастного они пообеща
ли только после доставки гру
за. К счастью, водители успели 
быстро добраться до милиции, 
и через несколько часов сыщи
ки настигли «Жигули», в кото
рых увезли заложника. У двух 
сопровождавших его террорис
тов изьяты гранаты. Ведется ро
зыск остальных участников на
лета.

(«Независимая газета»),
в Высокотоксичный препа

рат зоокумарин. используемый 
в качестве крысиного яда, стал 
причиной массового падежа 
норок в сахалинском зверосов
хозе «Правдинский». К такому 
заключению пришли сегодня 
специалисты областной ветлабо- 
ратории. В результате трагедии 
погибло более 17 тысяч зверь
ков — практически все поголо
вье хозяйства. Происшествие 
случилось перед тем, как сам
ки должны были дать приплод. 
По предварительным данным, 
ущерб составит около 2,3 мил
лиарда рублей. Без работы ос
тались несколько сот зверово
дов, под вопросом существова
ние одного из лучших зверо
водческих хозяйств Дальнего 
Востока.

(«Правда»),

в В Одинцовском районе 
Московской области по подо
зрению в совершении убийства 
был задержан некий молодой 
человек. Однако вскоре на до
просах он сознался в еще бо
лее чем десяти убийствах с из
насилованием. совершенных за 
последние два года в Москве и 
области. В отличие от других 
известных маньяков последнего 
времени, этот молодой человек 
при выборе своих жертв не 
придерживался каких-либо чет
ких критериев — по возрасту, 
полу, внешности и даже, по 
способу их умерщвления. Напа
дая, он насиловал, убивал и 
мужчин, и женщин. Географию 
его преступлений, по предвари
тельным данным, составила 
практически вся Московская 
область. Как правило, убийца 
подстерегал свои жертвы на 
отдаленных дорогах и тропинках, 
у дачных поселков и окраин 
городов. Все женщины, на ко
торых он нападал, были уже 
зрелого возраста — за 40 и 
даже 50 лет. Убийца действо
вал с необычайной, изощренной 
жестокостью. Так, прошедшей 
зимой в лесу, в окрестностях Ба
лашихи он напал на спортсме
на-лыжника. атлетически сло
женного молодого парня. Его 
маньяк убил, насадив, как на 
кол, на лыжную палку. Одной 
из последних жертв маньяка 
стала 55-летняя женщина, труп 
которой со следами изнасило
вания, удушения и ножевыми 
ранениями был найден 12 мар
та неподалеку от одного из 
престижных дачных поселков 
в Одинцовском районе.

(«Независимая газета»).

Пресс-обзор подготовил
В. ВАСИН.

Мат в восемь ходов
VI командное первенство 

СССР. 1968—1969 гг., l-е мес
то. Белый и черный кони «ска
чут» туда и обратно. ТЕМА 
ВОЗВРАТАХ — фигура (фигу
ры) после длительного тема
тического манёвра возвраща
ется па исходную позицию. 
Возникает первоначальная по
зиция (либо полностью, либо 
с какими-то небольшими изме
нениями), по исчезает препят
ствие. которое ранее мешало 
белым провести главный план. 
В. Паули, 1930 г. КрЫ, Фс16 — 
КраЗ, ЛЬ4, Cal. пп. а4, Ь2. Мат 
в 6 ходов. Е.КрЬЗ 2. ФйЗХ. 
но ход белых. 1. Фс5 2. Фс2 
3. ФсЗ 4. Фс5 ЛЬ4 5. Ф66! 
КрЪЗ 6. ФйЗХ. Интересно, что 
если на аб добавить черную 
пешку, то маневр повторится 
дважды: 5...а5 6. Фс5 и т. д.

№ 17. П. БАБИЧ, 
Р. ХАТЯМОВ

Белые выигрывают 
Мемориал Л. Кайева, 1990 г., 

I приз. Из отзыва главного 
судьи: «После вступления соз
дается позиция дбминации с 
тремя эхо-вариантами, видимо, 
впервые... Остроумная находка 
уральских авторов» (А. Коп- 
нин). ДОМИНАЦИЯ — конт
роль над определенными поля
ми доски, которые вследствие 
этого оказываются недоступ
ными атакованной фигуре (фи
гурам) противника. Как тема 
домяпация часто встречается в 
этюдах. 3. Бирнов. 1946 г. 
Kph4, ЛЬЗ, Kal — Kpdl, Са~, 
Кс2. Выигрыш. 1. ЛЫ Kpd2 2. 
ЛЬ2 Крс! 3. Л:с2 КрЫ 4. Лс4! 
С12 5. Kpg4 Кр:а1 6. Kpf3, и 
слон неизбежно гибнет.

ЗАКОНЧИМ!
Закончим наш обзор по 31-му 

областному конкурсу состав
ления. Сегодня ' укажем на
чальные ходы решения других 
задач на кооперативный "мат.

ДВУХХОДОВКИ. Почетные 
отзывы: 1 — а) I. Лс4, b) 1 
Сс4; 2 - а) 1. CI8. b) 1. К18, 
с) 1. Лй8, (!) 1. Ф38; 3 — а) 
1. Се2, b) 1. Л13, с) 1. Kpgt, 
d) 1. Kpg3, е) 1. Kpg3; 4 - 
а) 1. Ф:с4, b) 1. Л:с6; 5 — а) 
1. Ch4, b) 1. Ф15, с) 1. Ке4, d) 
1. Ка4; 6 — а) 1. C:b4, b) 1. 
Ф:Ь1, с) 1. Л:Ь4. Похвальные 
отзывы: Г— а) 1. КрсЗ, b) I. 
Kpd4, с) 1. Крс5. d) 1. КрЬ4; 
2 — а) 1. ФсЗ, b) 1. Ф16; 3— 
4 — а) 1. Сс18, b) 1. Kd8; 3— 
4 — а) 1. Сс8, b) 1. Кс8; 5 — 
а) 1. КРЯ7, b) I. Kpg8.

ТРЕХХОДОВКИ. Призы; 1 — 
а) 1. Лс2 d4, b) 1. Фс8 Кс5, 
с) 1. Креб Лд7, d) 1. Kpdß 
Кс5, е) 1. Kg7 d4, f) 1. Кре5 
Л67; И — а) 1. ФаЗ Ке7. Ь) 
1. ФГЗ Kf6. Почетные отзывы: 
все отмеченные вначале зада
чи исключены из-за дефектов. 
Похвальные отзывы: 1 _  а) 
1. Лаб ЛсЗ, b) 1. КсЗ КрЬ2; 
2 — а) 1. ЫК Kdc4, b) 1. hlC 
Kdc4, с) 1. ЫЛ Kde4; 3 — 8) 
1. КраЗ Фа8, b) 1. КрЬ5 Фа1; 
спец, отзыв — а) 1. Kpd3 КряЗ, 
b) 1. Kpd3 ЛЬ4, с) 1. Kpf4 Cd8. 
d) 1. Kpf4 Kpfl.

МНОГОХОДОВКИ. Призы: 
1 — a) 1. de h5, b) 1. c5 cb; 
П — 1. Kph8 Kpd7 ... 13. Kph8 
Kp:h4... 20. Kpg6 Ф17Х. Почет
ные отзывы: 1 — a) 1 Kpel 
Kpb2, b) I. Ca2 Kpb2; 2 —a) 
1. Ke7 14, b) 1. Kph3 f4. По
хвальные отзывы: 1 — 1. СеЗ 
СаЗ... 6. Kpd4 С:Ь2Х; 2—1. 
Крс8 аб... 4. ЛЬ8 Лс1Х; спей, 
отзыв — 1. Kph8 Ке5 2. g4 
КреЗ... 5. gl Л Kph6 6. Лр8



4 стр. 29 апреля 1993 года
штнм

Николай АГАФОНОВ:

«Наш девиз-
Визитная карточка: Агафонов Николай Ва

сильевич. Родился в 1947 году. Заслуженный 
тренер России (1992 г.). Играл за рубцовское 
«Торпедо» (1965—1970 гг.) и барнаульское 
«Динамо» (1971—1974 гг.). На тренерской ра
боте с 1974 г. Работал тренером детского 
клуба «Гренада» (Рубцовск), где воспитал 
Б. Романюка, Е. Зарву и О. Любельского, 
тренером группы подготовки рубцовского

«СуперВИЗ»!
«Торпедо» (1974—1982 гг.), главным трене
ром томского «Манометра» (1982—1987 гг.). 
С августа 1987 г. до мая 1991 г. •— тренер 
«Уралмаша», с мая 1991 г. по август 1992 г.— 
главный тренер «Уралмаша». С сентября 
19,92 г. — главный тренер мини-футбольной 
команды «ВИЗ» (Екатеринбург). Образование 
высшее — закончил Омский институт физкуль
туры.

— Николай Васильевич, вы, 
по-моему, чуть ли не единст
венный в стране главный тре
нер мини-футбольной коман
ды, носящий звание заслужен
ного тренера России!

— Мне кажется, вы несколь
ко заблуждаетесь. В Москве с 
мини-футболистами работает 
заслуженный тренер России 
Николай Смирнов. А столич
ной командой «Саргон», в ко
торой собраны, кстати, такие 
футболисты, как Андрей Яку- 
бик, Геннадий Морозов, Вла
димир Сочнов, Сергей Нови
ков и другие, весьма успешно 
руководит заслуженный тре
нер России Иван Варламов.

— С командами мастеров 
высшей лиги по большому 
футболу в качестве главных 
тренеров ни Смирнов, ни Вар
ламов, однако, никогда не ра
ботали. В отличие от Агафоно
ва... Что все-таки подтолкнуло 
вас на сей немалый подвиг! 
Наверняка ведь были более за
манчивые предложения, неже
ли от безвестного (до поры 
до времени] мини-футбольного 
клуба, носящего имя Верх- 
Исетского завода!

— Но скрою, предложения 
действительно были и про
должают поступать. Решился 
же на эту работу, заинтересо
вавшись двумя вещами. Пер
вое: самим мини-футболом 
как видом спорта; а второе: 
истоками энтузиазма создате
лей клуба и команды.

— Кто же эти энтузиасты! 
Руководство завода!

— Жители Верх-Исетского 
района, работники ВИЗа.

Вернисаж

НОВЫЕ 
НОВЫЕ

Всем, кто сколько-нибудь 
интересуется судьбой совре
менной отечественной куль
туры, наверняка хорошо зна
комы — и по многочисленным 
публикациям, и по собствен
ным размышлениям — тре
вожные и горькие мысли о 
катастрофическом положении 
культуры в нашем успешно 
коммерциализируемом общест
ве: о происходящей в ней де
вальвации истинных эстетичес- 
ских ценностей и подмене их 
ценностями мнимыми, об об
щей утрате ею духовности и 
все большем превращении ее 
в «масс-культуру».

Да, наши дни — сложное 
время для жизни искусства. 
Желанная для художника сво
бода от идеологических цен
зурных оков обернулась не
свободой другого рода, и 
подчас возникает ощущение, 
что он окончательно заблу
дился в коварных лабиринтах 
рыночной ситуации. Художе
ственный рынок в нашем горо
де еще только начал склады
ваться, и большинство выста
вок-продаж и салопов остав
ляют тягостное впечатление: 
засилие кичем, пзопродукция, 
рассчитанная на весьма не
взыскательный вкус. По по
нятия «коммерция» и «подлин
ное искусство» в принципе 
мало совместимы, и превраще
ние произведения искусства в 
расхожий рыночный товар еще 
никогда не шло ему на пользу.

И все же сегодняшний день 
не безотраден для творчества. 
День этот дает искусству но
вые формы существования, 
открывает возможности для 
дальнейшего развития. Опыт 
общения с организаторами но
вых художественных галерей 
позволяет утверждать, что 
импульсом собирательства для 
них служат нс только заман
чивые перспективы художест
венного рынка, но и собствен
ное искреннее увлечение — 
захватывающее, азартное и, 
по сути, благородное. Кроме 
того, деятельность многих но
вых галерей часто сопровож
дается, или даже целиком ис
черпывается чисто альтруи
стическими культурными ак
циями. II в этом случае мод
ное слово «спонсор» обретает 
смысл хорошего старого сло
ва «меценат». Именно таким 
галереям, а не государствен
ным структурам, сейчас при
надлежит честь открытия но
вых имен в искусстве, попу
ляризация творчества худож
ников уже известных, и дея-

Президент клуба—Григорий 
Иванов, частные лица — со
учредители клуба — братья 
Валерий и Александр Беляевы, 
Равиль Акмалев, игроки сегод
няшней команды, также визов- 
цы по месту жительства, знаме
нитые не только в Екатерин
бурге спортсмены — Владимир 
(директор клуба) и Сергей 
Плешаковы (заслуженные мас
тера спорта по хоккею на тра
ве), Андрей Ягода, Владислав 
Бекленищев, Владимир Кари
мов, Дмитрий Попоз (мастера 
спорта по хоккею с шайбой), 
Василий Самохвалов (в недав
нем прошлом великолепный 
игрок обороны футбольного 
«Уралмаша»).

— Целое созвездие!.. И за
чем же им, великим, был ну
жен тренер! Кто вас пригла
сил!

— На меня, при помощи на
ших общих друзей из фирмы 
«Интерспорт», вышли с кон
кретным предложением сами 
футболисты «ВИЗа». Они по
просили помочь в создании в 
Екатеринбурге сильной мини- 
футбольной команды. Коман
ды, крепко стоящей на ногах 
во всех отношениях, и прежде 
всего — в игровом.

— А для чего это было нуж
но тому же Иванову!

— Григорий, как и его 
друзья, в хорошем смысле 
слова настоящий фанатик фут
бола. Все они многие годы иг
рали и играют в первенстве 
города, наверное, в душе меч
тая о каких-то более серьез
ных успехах. Естественно, что 
конкурировать с теми же мае-

ГАЛЕРЕИл 
ИМЕНА
тельная поддержка, не только 
финансовая, но и моральная, 
художиков молодых.

Девятого апреля в выста
вочном зале Екатеринбургско
го музея изобразительных ис
кусств было сразу два «ви
новника торжества»: худож
ник Александр Сивков и ху
дожественная галерея «Де
нежкин камень». Новая га
лерея с помощью п на площа
дях музея открыла персональ
ную выставку /X. Сивкова, 
творчествэ которого екатерин
бургскому зрителю известно 
лишь по ряду групповых вы
ставок художников Нижнего 
Тагила. Александр родился в 
Нижнем Тагиле, закончил ху
дожественно-графический фа
культет тагильского пединсти
тута, недавно переехал в Ека
теринбург, работает педагогом. 
С 1984 года участвовал во 
многих отечественных и ряде 
зарубежных выставок. В его 
послужном списке — персо
нальные выставки в Вильню
се и Паневежисе, всесоюзная 
и международная биеннале 
станковой графики в Калинин
граде, выставка в Швеции и 
целый ряд других. В Екате
ринбурге персональная вы
ставка Сивкова проходит 
впервые.

— Одной из основных це
лей и задач нашей деятельно
сти,— говорит директор гале
реи «Денежкин камень» Ири
на Викторовна Евдокимова,— 
станет помощь молодым ода
ренным малоизвестным ху
дожникам. Александр Сивков 
кажется нам одним из наибо
лее талантливых представите
лей нижнетагильской группы 
живописцев и графиков, уже 
интересно зарекомендовавшей 
себя в целом ряде русских и 
зарубежных выставок.

Темой творчества любого 
художника является его отно
шение к миру. Сивков обна
руживает лирическое приятие 
мира, но его связи с натурой 
достаточно сложны. Потреб
ность самовыражения в сю
жете, в мотиве у художника 
остается; именно в природе 
он чаще всего ищет и нахо
дит материал для творческо
го претворения, путешествуя 
по Туркмении, в горах Тянь- 
Шаня, по Уралу. Работая в 
мастерской по поводу натур
ных зарисовок, он почти пол
ностью уходит от первоначаль
ного впечатления. Такова, ка

терами «Уралмаша» «ВИЗу» 
не под сипу, а вот в мини-фут
боле, где суперклубов пока 
еще не слишком много, мож
но и половить золотую рыбку...

— Я слышал, что Иванов ста
новился в свое время чемпио
ном города!

— Да, еще в 76-м году «ви- 
зовцы», а кроме Григория за 
«ВИЗ» тогда играли будущие 
игроки нынешней команды Ри
нат Рахимьянов и Равиль Акма- 
леа, сыграли вничью в финале 
чемпионата Свердловска с 
«Уралмашем» — 3:3, а в се
рии пенальти и вовсе обыгра
ли его. Став, гем самым, чем
пионами города среди коллек
тивов физкультуры.

— Когда родился «Спорт
клуб ВИЗ»!

— В феврале этого года ему 
исполнился ровно год...

— Завод помог в учрежде
нии!

— Переговоры с заводом 
несколько затянулись, поэтому 
при учреждении мини-футболь
ного клуба мы обошлись свои
ми возможностями.

...Создав клуб, стали думать 
и о применении сил. Естест
венно, что первым турниром 
было городское первенство по 
«мини». Его мы выиграли. Ре
шили пробиваться дальше, вы
шли на Ассоциацию мини-фут
бола во главе с Сергеем Ив- 
чиком, а получив «добро», на
чали участвовать и во всесоюз
ных соревнованиях.

— И каковы успехи клуба!
— Победа на турнире в 

Брянской области «Россия мо-

пример, серия «Тянь-Шань», 
являющая собой ряд геомет
рических композиций, выпол
ненных углем и сангиной. 
Среда его пейзажей — это 
философски осмысленная сре
да, и на этом пути он идет 
от природного мотива к заво
раживающей пластической ме
тафоре.

Еще одной интересной чер
той дарования Александра 
является его попытка персо
нификации природы. Растения, 
горные массивы по воле авто
ра вступают в сложные, под
час неоднозначные взаимоот
ношения (серия «Камыш»); в 
горном пейзаже «Тревога» 
вдруг возникают слова «Я 
люблю...». Что это? Привычка 
оставлять в малодоступных 
местах всяческие надписи, или 
крик души автора, для кото
рого нахлынувшее чувство 
сродни горному обвалу?.. Гор
ная серия достаточно обшир
на в творчестве художника. 
Он обращается к теме гор, 
используя различные техники: 
рисунок углем, пастель, ли
тографию. смешанные техни
ки. Вообще, подбор техник у 
Сивкова сродни его лиричес
кому мироощущению. Мягкость 
пастели, приглушенные, слож
ные тона литографии, глубо
кие эффекты фактуры в ли
стах, выполненных углем, впол
не соответствуют природе его 
дарования. Яркие краски Турк
мении подвигли его на вы
полнение целого ряда работ, 
созданных тушью по хлопча
тому полотну. Здесь тоже 
возникает процесс переосмыс
ления увиденного, во в основе 
уже нс структурные построе
ния, а цветовые ощущения, 
ставшие образной канвой ком
позиций. Другой эффект да
ет та же тушь, когда худож
ник использует мелованную 
бумагу (серия «Море»); где 
открытая пронзительность цве
та создаст особый эмоцио
нальный накал, подчеркивая 
сложные отношения воды и 
неба. Впрочем, вкус и куль
тура исполнения отличает 
большинство графических ли
стов Сивкова, к какой бы 
графической технике он ни 
обращался.

Выставка Александра Сив
кова — вторая культурная ак
ция новой галереи. Первой 
было участие н проведении 
выставки работ Н. К. Рери
ха. Стоит пожелать художест
венной галерее «Денежкин ка
мень» долгой и плодотворной 
жизни на ее благородном по
прище.

Г. ГОНЧАРОВА.

лодая» и, как следствие ее — 
путевка в первую лигу Ассо
циации мини-футбола.

— А Федерацию (руководи
тель — Семен Андреев) вы 
проигнорировали!

— Просто не. знали, что та
кая существует. Когда узнали, 
приняли решение перейти в 
нее, более солидную, как нам 
кажется, мини-футбольную 
структуру.

Турниры, между тем, про
должались, и 5 августа прош
лого года после успешной 
игры нашей команды на оче
редном турнире в Днепропет
ровске мы получили пригла
шение выступить в чемпиона
те первой лиги, но уже Феде
рации (РАМФ). Эта добрая 
весть помогла выиграть и еще 
один очень престижный приз 
—- Кубок Азии, игры которого 
прошли с 28 августа по 4 сен
тября в Казахстане. Считаю, 
что команда очень успешно 
сыгоага и на первом Кубке 
России, совсем немного усту
пив двум призерам последую
щего финального турнира — 
х-юсксзским командам «Спар
так» (4 е место) и «Траско» 
(2-е место). Причем матч с 
«Траско» вообще стоит, на мой 
взгляд, особняком. Нам' дос
таточно было сыграть с ним 
вничью, чтобы выйти а финал, 
а по ходу игры мы даже вы
игрывали... Нелепейшая неточ
ность в самом конце встречи, 
несколько неиспользованных 
собственных идеальных момен
тов и — поражение.

— Такое фиаско кого хо
чешь расстроит... А вас!

— О чувствах говорить не 
будем, лучше — о делах.

Дела видны — пятое ме
сто в финальном туре чемпио
ната России 1993 года среди 
команд первой лиги.

А желаем быть первыми! И 
не только в городе — в России! 
Наш президент, между про
чим, спит и видит «ВИЗ» на
стоящим профессиональным 
суперклубом.

Что идет в кино?
ПРЕДСТАВЛЯЕМ ФИЛЬМЫ, КОТОРЫЕ ВЫХОДЯТ НА ЭКРАНЫ ОБЛАСТИ В МАЕ

«БИТЬ ГОЛЛАНДЦА»
Совместное производство 

США и России.
Режиссер — Менахема Го

лана.
В ролях: Брюс Нозик, Эдди 

Бауз, Уилл Кемпи, Сэлли Керкл
энд.

пью Йорк. 1929 год.
После восьми лет. проведен

ных в тюрьме, молодой ганг
стер Шульц по прозвищу Датч 
(Голландец) выходит на свобо
ду. Одна мысль владеет им— 
во что бы то ни стало выбрать
ся из нью-йоркского еврейско
го гетто и стать величайшим 
гангстером в условиях сухого 
закона.

Его безжалостность и изощ
ренность заставляют вскоре 
трепетать миллионы людей при 
звуке его имени. Вместе со 
славой растут и его амбиции. 
Датч Шульц и его банда конт
ролируют Нью-Йорк, но у за
кона и соперников Датча свои 
планы. Весь мир оборачивается 
против него и ему остается 
только одно — попытаться вы
жить, уходя от преследований.

«Убить Голландца» — эпи
ческая история о человеке с 
жаждой власти, денег, способ
ном на любовь и ненависть и 
не останавливающимся ни перед 
чем ради достижения своей 
цели.

Хотя действие происходит в 
Америке, фильм снят на ули
цах и в студиях Москвы.

В Екатеринбурге фильм де
монстрируется в кинотеатре 
«Космос» с 10 мая.

«ОБНАЖЕННОЕ ТАНГО»
Производство США
Режиссер—Леонард Шрадер.
Хореограф — Карлос Хава- 

ролла.

Закулисье

МАКАРОВ ЛЮБИТ «МАКАРОВА»
Выходец из Екатеринбурга, 

нынэ столичный житель, ре
жиссер Владимир Хотиненко 
только что отпраздновал премь
еру «Патриотической комедии*. 
Но, видимо, не привыкши си 
деть сложа pvKH. он тут же 
приступил на Свердловской ки
ностудии к съемкам нового 
фильма — «Макаров».

Это будет фильм о поэте по 
имени Александр Сергеевич, 
(какое же еще имя отчество 
может быть у поэта?) и по фа

— Какой вы, профессиональ
ный футбольный тренер, на
шли команду по мини-футболу!

— Желания у игроков хоть 
отбавляй, но — больше само
деятельности, чистого люби
тельства. Это что касается иг
ры. Зато у «ВИЗа» всегда есть 
зал, красивая форма, настоя
щие мячи. Вот здесь Григо
рий Иванов и К= показали свое 
истинное умение. То, как надо 
заниматься созданием настоя
щей команды.

— Таким образом, ваша лич
ная роль сводится к решению 
чисто футбольных (точнее — 
мини-футбольных] проблем!

Простите, но ведь футбол и 
мини-футбол это, мягко гово
ря, отнюдь не одно и то же. 
Вам доводилось ранее зани
маться «мини»!

— Разумеется, я знал осно
вы этой игры. Кроме того, при 
подготовке футболистов зача
стую используются и элемен
ты мини-футбола (особенно в 
зале) — игра в «квадрат», на
пример...

— У «ВИЗа» есть шанс стать 
тем, кем его мечтают видеть 
учредители, да и вы сами, на
верное, тоже!

— Считаю, что немалый. По
мимо энтузиазма и профес
сионального отношения к делу 
всех без исключения игроков, 
самими же «визовцами» де
лается очень многое для того, 
чтобы наш клуб смог твердо 
стоять на ногах еще и в эко
номическом плане. Уже сего
дня многие известные «мини» 
и «просто» футболисты, живу
щие в Екатеринбурге — Ни
колай Кузнецов, Андрей Доб
рынин, Юрий Кудинов, Рим Ка
малов, Сергей Кузнецов, — 
выразили желание выступать 
за нас — стремление к рабо
те должно быть соответствую
щим образом подкреплено, 
не правда ли? Мы не будем 
плакать в жилетку и просить 
помощи неких полумифических 
дядей — потенциальных спон
соров. Но, пользуясь случаем, 
хотели бы отметить лишь

Рассказывать сюжет этого 
фильма — все равно, что объ
яснять: танго танцуется так-то 
и так-то, а размер у него — 
2/4. Как у всякого настояще
го произведения искусства, ос
нова картины — любовь и на
силие. Фильм очень эротичен 
(как и танго), но при этом в 
нем нет практически ни одной 
откровенной сцены. Прекрас
ный танец, сильные чувства! 
Между страстью и опасностью 
находится мужчина, которого 
Она выбрала. Между Ним и 
Ею—Муж...

«Обнаженное танго» будет 
демонстрироваться в кинотеат
ре «Космос» с 24 мая.

«ПОЛУДЕННЫЙ КОШМАР»
Производство США
Режисер — Нико Мастора- 

кис,
В ролях: Нико Масторакис, 

Брайан Джеймс Кимберли.
Это очень динамичный при- 

клюгенческий фильм с элемен
тами фантастики и боевика. 
Главный герой — монстр, рву
щийся к власти. Жажда управ
лять миром, подчинить его сво
ей воле — идея старая, как 
мир, и каждый ее добивается 
своими путями. Фильм удовлет
ворит самые изысканные вку
сы любителей таких лент, как 
«Терминатор», «Нанятые для 
убийства», «Я пришел с миром».

Нико Масторакис хорошо из
вестен любителям боевиков по 
своей предыдущей картине — 
«Нанятые для убийства».

В Екатеринбурге фильм бу
дет демонстрироваться в кино
театре «Мир» с 24 мая.

«НА ДЕРИБАСОВСКОЙ 
ХОРОШАЯ ПОГОДА, ИЛИ НА

БРАЙТОН-БИЧ ОПЯТЬ 
ИДУТ ДОЖДИ»

Производство России

милии Макаров Это история 
любви поэта к однофамиль
цу — к пистолету системы 
«Манаров», исторт искушения

Фильм будет сниматься в 
Екатеринбурге. Владимир Хоти
ненко хотел бы вписать еще 
одну страницу в кинематогра
фическую летопись Свердлов
ска Екатеринбурга

Сценарий принадлежит перу 
драматурга Валерия Золотухи 
Роль искушаемого пистолетом 
поэта исполнит артист МХАТа 

аббревиатуру клуба. Ведь 
«ВИЗ» расшифровывается как 
«Верх-Исетский завод», а по
тому, мы, спортсмены, были 
бы весьма признательны, если 
своим тезкой этот самый завод 
заинтересуется более серьез
но и уделит ему чуть больше 
внимания, нежели уделял до 
сих пор.

— Так вы совсем с заводом 
не дружите! Может, вообще 
стоит сменить «вывеску»!

— Во-первых, мы бы не хо
тели употреблять столь некор
ректные термины в отноше
нии такого прекрасного (хотя 
и с трудной сегодняшней судь
бой) и солидного предприя
тия, как Верх-Исетский завод. 
Ведь большинство из членов 
клуба, как уже говорилось, 
всю жизнь прожили едва ли не 
на территории завода; а во- 
вторых, сотрудничество все- 
таки есть, но по большей ча
сти, правда, с общественными 
организациями. Мы же счита
ем, что, наверное, вправе ре
шать какие-то вопросы и с ра
ботниками заводских произ
водственных сфер. Ведь, в кон
це концов, вчерашние, сегод
няшние и, без сомнения, завт
рашние победы «ВИЗа» на 
мини-футбольных полях при
бавляют авторитета и тезке- 
заводу, и его людям? Своего 
рода бесплатная, но добротная 
реклама. Думаем, завод нас 
поймет и поддержит.

— И последний вопрос. Ни
колай Васильевич, что для вас 
лично значит мини-футбол!

— Только не средство су
ществования. «Мини» — это 
чистый, цивилизованный спорт, 
шоу, если хотите. Это — кра
сота, зрелище, комфорт и для 
участников и для болельщи
ков, это идеальные возможно
сти для установки рекламы, 
наконец. Это маленький фут
бол с очень большими воз
можностями... И первые за
планированные нами возмож
ности — создание мощного 
АО «ВИЗспорт» и ДЮСШ по 
мини-футболу...

Юрий ОВОДОВ.

НА СНИМКЕ: Николай АГА
ФОНОВ.

Фото Михаила БОБРЮКА.

Режиссер — Леонид Гайдай.
В ролях: Д. Харатьян, А. Мяг

ков. А. Джигарханян, М. Кок- 
шенов, É. Весник, Э. Витор
ган, Л. Куравлев,

Имя режиссера Лернида Гай
дая в связи с недавним егр 
70-летием повторялось очень 
часто, а его фильмы «Кавказ
ская пленница», «Операция Ы 
и другие приключения Шури
ка». «Бриллиантрвая рука» ста
ли бестселлерами. И снова на 
экране лента Гайдая. На сей 
раз это — «историко-револю
ционный фильм для детей млад
шего. старшего, зрелого и по
жилого возраста» p тех дале
ких, незабываемых временах, 
когда еще были СССР, КПСС, 
КГБ. а колбаса стоила 2 руб. 
20 коп.

В Екатеринбурге фильм де
монстрируется только в кино- 
театре «Октябрь», но зато 
почти весь месяц.

«ЛЫЖНЫЙ ПАТРУЛЬ»
Производство США.
Режиссер — Ричард Корелл.
«Лучше гор могут быть толь

ко горы...» Прсмотрев «Лыж
ный патруль», вы еще раз убе
дитесь в справедливости этих 
строк.

Сюжет комедии банален и 
укромен. Снимался фильм в 
очень красивом месте, опера
тор поработал превосходно. А 
уж каскадеры — выше всяких 
псхвал: трюков в картине го- 
раздр брльше, чем слов, но от 
этого лента только выигрывает. 
Так что любителям видовых и 
трюковых съемок рекомендует
ся не проходить мимо. Полтора 
часа настоящего отдыха в эти 
весенние дни вам совсем не по
вредят.

В Екатеринбурге фильм бу
дет демонстрироваться в кино
театре «Салют»

Сергей Маковецкий, роль его 
жены Натальи Николаевны — 
Елена Майорова. Друга поэта, 
его ангела-хранителя будет иг
рать Владимир Ильин.

Съемки начались в ночь с 
20 на 21 апреля и продлятся до 
начала июня. К сентябрю тру
долюбивый режиссер собира
ется завершить работу пол
ностью.

Кася ПОПОВА.

Занавес

НЕИЗВЕСТНЫЙ
РАХМАНИНОВ

Удивительным выдался 
апрель — в целом букетом 
превосходных концертов 
отмечен этот месяц. Оста
новлюсь на одном из них, 
прошедшем совсем недавно 
и представляющим особый 
интерес.

Московских музыкантов 
Елену Сорокину и Алек
сандра Еахчпева мы хоро
шо помним сшс со време
ни проведения Фестиваля 
фортепианных дуэтов. Без
условно, это была едва ли 
не лучшая пара. Кроме то
го, É. Сорокина запомни
лась и как великолепная 
рассказчица, ну А. Бахчиев, 
конечно же, известен про
фессионалам и знатокам 
музыки как концертирую
щий пианист, неоднократно 
солировавший на нашей 
сцене.

О Е. Сорокиной можно 
говорить только в превос
ходных степенях. Эту не
обычайно обаятельную и 
грациозную женщину хо
чется слушать бесконечно. 
Ее рассказы о музыке не 
имеют ничего общего с так 
называемым вступительным 
словом. Искусством обще
ния с аудиторией, речью, 
языком Сорокина владеет 
в совершенстве. . Она пре
жде всего профессиональ
ный музыкант, однако ее 
беседы с залом ведутся на 
доступном слушателям 
уровне. Все, о чем говорит 
É. Сорокина, проникнуто 
огромной любовью к музы
ке. Отдавая должное 
А. Бахчиеву - ансамб- 
листу, можно только сожа
леть о том, что мы давно 
не слышали его в качестве 
солиста (в этом концерте 
он исполнил лишь несколь
ко сольных пьес Рахмани
нова).

А. Бахчиев — одни из 
немногих наших музыкан
тов, у которого ярко выра
жено музицирование за ин
струментом, — качество, 
совершенно вытравленное 
современной школой пре
подавания. В его мире нет 
раз и навсегда выученно
го и застывшего, облечен
ного в некую форму. Возь
му на себя смелость ска
зать, что пианизму Ба.хчис- 
ва свойственна некая «ста
ромодность» — в самом 
лучшем смысле этого сло
ва, импровизациоиность, 

! «сиюминутность» исполне
ния.

Дуэт Е. Сорокиной и А. 
Бахчиева вносит большой

Вернисаж

МОЛОДЫМ КУДА 
У НАС ДОРОГА?- 
В ЛИХТЕНШТЕЙН!
Пришла к завершению 

выставка - конкурс моло
дых художников Ураль
ского региона, проводимая 
с 31 марта акционерной 
компанией «Эстер», «Эстер- 
банком», галереей совре
менного искусства «Эстер» 
и областным управлением 
культуры.

В понедельник стали из
вестны имена художников- 
победителей второго и пос
леднего тура: Виктор Чер- 
нилевский (Челябинск) и 
Анна Метелева (Екате
ринбург).

Наградой победителям 
станет творческая коман
дировка сроком на один 
месяц в княжество Лихтен
штейн. Приглашающая сто
рона — мастерская под на
званием «Студия 11» и ее 
владелица г-жа Вальтруд 
Матт, которая приехала в

Хобби

«САМОХОДКИ»
И В БЫТУ
Пять лет назад Ревдин- 

ский горисполком зарегист
рировал первый в области 
клуб самодеятельных конст
рукторов. За прошедшие го
ды клуб «самодельшиков» 
окреп, разросся и объединя
ет ныне около 200 умель
цев из Ревды и Дегтярска.

Члены КСК давно уже 
решили для себя и своих 
соседей проблемы весенней 
обработки земли, сенокоса, 
вывозки дров. Их тракторы 
и мотоблоки, собранные 
из бросовых и самодельных 
деталей, выезжают парадом 
па все городские праздни
ки, вызывая некоторую нер
возность и зависть V менее 
умелых ревдиниев. И хотя 
самодельная техника — де

вклад в область музыкаль
ного просветительства, про
пагандируя малоизвестную 
музыку — вспомним хотя 
бы их замечательный аль
бом «Музыка старой Бены».

Вот и на состоявшемся 
концерте, посвященном со
чинениям С. Рахманинова, 
мы услышали много чудес
ных сочинений, написанных 
для четырехручного ис
полнения и для двух роя
лей. Слушателям была пре
доставлена уникальная воз
можность познакомиться с 
«неизвестным» Рахманино
вым, ибо репертуар этот 
давно уже «загнан» в рам
ки педагогического посо
бия, и. как правило, зву
чит лишь в музыкальных 
училищах и консервато
риях.

Остановлю внимание на 
двух пьесах, вызвавших 
особую реакцию и внима
ние публики. Это «Италь
янская полька» и «Прелю
дия».

«Полька» известна пре
жде всего как яркий обра
зец «легкой» салонной му
зыки. сочинительства ко
торой совсем ие чурался 
великий русский компози
тор. Вполне доступная 
технически, она идеальна 
для домашнего музициро
вания. Существуют разные 
варианты ее исполнения — 
двух- и четырехручное. Что 
может получиться даже из 
такого музыкального «пу
стячка», когда за одним 
роялем сидят два больших 
профессионала, слушатели 
вполне оценили.

Исполнение Е. Сороки
ной, А. Бахчиевым до-диез- 
минорной «Прелюдии» яви
лось, без преувеличения, 
«гвоздем» программы. Ко
нечно, эта музыка от пер
вой до последней ноты «па 
слуху» у каждого. Но по
истине щедрый подарок 
сделали нам московские 
музыканты — ведь екате
ринбуржцы первыми в 
России улышали авторский 
вариант «Прелюдии» для 
двух роялей.

«Здесь мы не в гостях, 
здесь мы дома», — с эти
ми словами вышла па сце
ну Елена Сорокина в нача
ле концерта. Согласимся с 
ней и пожелаем замечатель
ным музыкантам не менять 

'прописку.

А. ВЕРЕИН.

Екатеринбург и принимала 
участие в работе эксперт
ной комиссии по отбору и 
утверждению победителей.

В выставке приняли 
участие 42 художника в 
возрасте до 35 лет. На пер
вый тур прошли 10 чело
век, из числа которых ото
брали двоих лучших. Во
семь оставшихся лауреа
тов по условиям конкурса 
передали галерее «Эстер» 
по одной работе, и теперь 
для этих картин непремен
ным условием является 
участие во всех междуна
родных выставках, прово
димых «Эстер», а в случае 
продажи работы художник 
получит 25 процентов от 
ее стоимости.

Теперь выставка - кон
курс станет, вероятно, еже
годной и традиционной,

А. ЯЛОВЕЦ.

НА ПАРАДЕ
ло все-таки сугубо муж
ское, за рулем «самоходок» 
были замечены и женщины, 
которые, видимо, не толь
ко терпят, по и разделяют 
увлечения своих мужчин.

«Отцы-основатели» клу
ба Владимир Доронин, 
Александр Кадочников, Лео
нид и Сергей Пастуховы 
встречаются с «новобран
цами» па городской стан
ции юных техников. Здесь 
их уникальные конструкции 
проходят регулярный ’ тех
осмотр, а сами мастера ще
дро делятся знаниями, 
большими секретами и ма
ленькими хитростями с рев- 
динскими мальчишками, ко
торые в эти дни забывают 
своп самые любимые «види
ки»...

В. ЕВГЕНЬЕВ.
Ревда,
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